
Жалобы 
пойдут  
в одно место
Прием обращений 
граждан централизуют 
на портале госуслуг

Минкомсвязь предложила сде-
лать портал госуслуг единым 
окном для жалоб и обраще-
ний граждан в органы власти. 
Для  обработки запросов будет 
применяться искусственный ин-
теллект (ИИ). Технологию стоит 
использовать также для провер-
ки релевантности ответов исход-
ным обращениям, считают экс-
перты. По их мнению, ограничить 
возможность критики госорга-
нов может аудитория госуслуг, 
где подтвержденные учетные 
записи имеет лишь чуть более 
 половины населения страны.

Портал госуслуг предлагается сде-
лать единым электронным окном 
для обращений и жалоб граждан 
в органы власти, следует из законо-
проекта (есть у „Ъ“), разработанного 
Минкомсвязью. Подать жалобу или 
обращение сможет только гражда-
нин, зарегистрированный в единой 
системе идентификации и аутенти-
фикации (ЕСИА) госуслуг.

На портале будет создан рубри-
катор ситуаций для направления 
обращений, внедрено автоматиче-
ское перенаправление обращения 
в уполномоченный орган, получе-
ние уведомлений о ходе рассмотре-
ния, а также структурирование обра-
щений и использование ИИ для об-
работки типовых запросов, следует 
из пояснительной записки.

Также можно будет подавать пись-
менные обращения и жалобы в мно-
гофункциональных центрах или 
по почте. Законопроект должен всту-
пить в силу через 180 дней после опу-
бликования, это время понадобит-
ся на принятие подзаконных актов 
и доработки портала госуслуг.

По оценке Минкомсвязи, ежегод-
но граждане отправляют не менее 
10 млн писем, включая жалобы, за-
явления и предложения по различ-
ным вопросам, в 250 тыс. органов 
власти всех уровней. Около 65% об-
ращений уже направляются через 
формы на официальных сайтах или 
по электронной почте, говорит пер-
вый заместитель главы Минкомсвя-
зи Олег Пак. «Это часто неудобно — 
каждый раз это разные сайты, адре-
са, способы заполнения информа-
ции — все это работает крайне не-
эффективно. Гражданин отправляет 
обращение и не знает, получено оно 
или нет, а чтобы узнать судьбу обра-
щения, нужно звонить по справоч-
ным телефонам, которые часто заня-
ты или не отвечают»,— поясняет он. 
Законопроект, по словам чиновни-
ка, направлен в том числе на реше-
ние этих проблем, а также на повы-
шение эффективности взаимодей-
ствия самих госорганов при рассмо-
трении обращений.

Это не единственная инициатива 
Минкомсвязи по расширению функ-
ционала портала госуслуг. Как сооб-
щал „Ъ“ 2 июня, министерство пред-
ложило онлайн-агрегаторам товаров 
и услуг подключиться к ЕСИА на го-
суслугах для идентификации поль-
зователей. Эксперимент должен на-
чаться 1 июля.
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С краткими дружественными визами
Россию ждет масштабная визовая реформа

Госдума РФ в первом чте-
нии приняла подготовлен-
ный МИДом законопроект 
о  внедрении единой электрон-
ной визы. Возможность офор-
млять визу не выходя из дома 
уже сейчас имеют  граждане 
53 стран, въезжающие в три 
пилотных регио на, а с января 
эта практика распространит-
ся на всю территорию России. 
Туристическая отрасль очень 
ждет либерализации визового 
режима, надеясь, что это даст 
толчок развитию въездного ту-
ризма. В МИДе согласны с тем, 
что формальности надо упро-
щать, но предлагают делать 
это постепенно. „Ъ“ разбирал-
ся в том, как изменятся правила 
въезда в Россию в ближайшем 
будущем.

Из-за эпидемии коронавируса 
въезд иностранцев в Россию с мар-
та строго ограничен, правила по-
степенно смягчаются, но когда ре-
стрикции будут окончательно сня-
ты, власти РФ предсказать не гото-
вы. Соответственно, пока нет пони-
мания, когда вновь заработают ви-
зовые секции в консульских отде-
лах РФ за рубежом. В МИД РФ „Ъ“ 
смогли лишь сказать, что решение 
об этом «будет приниматься с уче-
том развития эпидемической ситу-
ации в России и за ее пределами».

Тем не менее российские ведом-
ства активно готовятся к посткоро-
навирусному периоду, надеясь, 
в частности, на развитие въезд-
ного туризма. 23 июня был при-
нят в первом чтении законопро-
ект, который позволит гражданам 
53 стран с 1 января 2021 года офор-
млять для въезда в Россию визы 
в электронной форме. Либерали-
зация коснется стран—членов Ев-
росоюза, Китая, Японии, Индии, 
Турции и ряда других государств. 
Еще до эпидемии апробировать 
эту практику успели на трех регио-
нах — Дальневосточном федераль-
ном округе, Калининградской об-
ласти, Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области.

Заместитель главы МИД РФ 
статс-секретарь Евгений Иванов 
сказал „Ъ“, что проекты норматив-
ных правовых актов, необходимых 
для реализации законопроекта 
о единой электронной визе, будут 
внесены в правительство не позд-
нее 18 июля (интервью с ним чи-
тайте на сайте „Ъ“). По его словам, 
согласно заложенному в законо-
проекте алгоритму оформления 
электронной визы, иностранец бу-

дет получать ее не позднее четы-
рех календарных дней со дня по-
дачи заявления на сайте МИД РФ 
и может воспользоваться такой ви-
зой для поездки в Россию в течение 
последующих 60 суток. При этом 
продолжительность самой поезд-
ки не может превышать 16 дней. 
Стоить такая виза будет около $50, 
детям до шести лет ее будут офор-
млять бесплатно.

В Ростуризме ранее предла-
гали сделать электронные визы 
в 2021 году бесплатными в качест-
ве «антикризисной меры» для под-
держки туристической отрасли 
(об этом заявила в интервью РБК 
глава агентства Зарина Дозугова). 
Однако в МИДе говорят, что затра-
ты на оформление визы «не явля-
ются значимыми в структуре сово-
купных расходов туриста в ходе по-
ездки в Россию». «Результаты иссле-

дований свидетельствуют о том, 
что средний бюджет поездки ино-
странца в Россию — около $2 тыс., 
при этом затраты на проживание 
составляют около 23% общих затрат 
на поездку, на международные пе-
ревозки — 24%, на питание — 19%, 
на внутренние пассажирские пе-
ревозки — 9%»,— пояснил „Ъ“ Евге-
ний Иванов. По его словам, «прин-
цип возмездности никоим образом 
не будет выступать в качестве фак-
тора, препятствующего развитию 
въездного туризма в РФ». «Кроме 
того, взимание сбора за оформле-
ние электронных виз имеет целью 
предупредить фиксируемые в на-
стоящее время попытки манипуля-
ций с информационной системой 
и перегрузки ее недостоверными 
анкетами»,— добавил он.

В то же время в МИДе не исклю-
чают, что в будущем электронные 
визы станут многократными. Ра-
нее в Ростуризме предлагали сде-
лать единые электронные визы 
многократными на срок 90–120 
дней. Из комментария Евгения 
Иванова следует, что в МИДе в це-

лом поддерживают эту инициати-
ву, но считают правильным вопло-
щать ее постепенно. «Такие реше-
ния должны приниматься на ос-
новании анализа накопленного 
опыта и с учетом всех факторов, 
в том числе миграционной опасно-
сти»,— сказал он. Заместитель гла-
вы МИДа привел данные правоох-
ранительных органов, согласно ко-
торым Россию до сих пор не поки-
нули более 2 тыс. иностранцев, ко-
торые въехали в страну в 2018 году 
без виз по паспортам болельщиков 
чемпионата мира по футболу. Сей-
час они, по словам Евгения Ивано-
ва, «по факту являются нелегальны-
ми мигрантами».

Ряд законодателей и экспер-
тов высказывали в СМИ мнения, 
что слишком поспешное упро-
щение визового режима приве-
дет к росту нелегальной мигра-
ции в Россию, что, по их мнению, 
в условиях экономического кри-
зиса крайне нежелательно. Зву-
чали предложения не упрощать, 
а, наоборот, ужесточить условия 
выдачи электронных виз и даже 

отложить их внедрение по всей 
стране как минимум на год.

Многие представители тури-
стической отрасли, однако, наобо-
рот, считают, что либерализация 
визового режима идет недостаточ-
но быстро, а жесткие правила тор-
мозят развитие въездного туриз-
ма. В МИДе на это отвечают при по-
мощи цифр: сейчас на основании 
международных договоров, заклю-
ченных с другими странами, безви-
зовый режим въезда в Россию дей-
ствует для граждан 60 иностранных 
государств, с 2021 года к ним доба-
вятся еще 53 страны, граждане ко-
торых смогут получать визы в упро-
щенном порядке. «Таким образом, 
мы ожидаем, что с января 2021 года 
граждане уже 113 государств будут 
иметь возможность въезжать в Рос-
сию без необходимости оформлять 
бумажную визу в паспорт. Суммар-
но население этих 113 государств 
составляет около 4 млрд человек, 
или половину мирового населе-
ния»,— говорит Евгений Иванов.
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Онлайнеры рвутся в небо
За либерализацию малой авиации 
выступила интернет-торговля
Малая авиация предпринимает оче-
редную попытку ослабить ограничения 
на участие малого бизнеса в коммерче-
ских перевозках. Отраслевая ассоци-
ация вместе с Ассоциацией компаний 
интернет-торговли обратились в Мин-
промторг и Ростуризм с просьбой под-
держать поправки к Воздушному кодек-
су, внесенные в Госдуму. Противником 
реформы выступает глава Росавиации 
Александр Нерадько, считая, что та при-
ведет к снижению безопасности поле-
тов. Юристы считают, что для  принятия 
законопроекта его инициаторам все 
равно придется добиваться поддержки 
Минтранса.

Ассоциация компаний интернет-тор-
говли (АКИТ) обратилась в Минпромторг 
с просьбой поддержать законопроект о са-
морегулировании малой авиации, внесен-
ный в Госдуму 10 июня. Согласно проекту, 
легкие воздушные суда (с взлетной массой 
менее 5,7 тонны для самолета) смогут вы-
полнять коммерческие перевозки без вы-
даваемого Росавиацией сертификата экс-
плуатанта при условии членства в про-
фильной саморегулируемой организации 
(СРО). Обращение АКИТ направлено в Мин-
промторг по итогам совещания от 25 мая, 
на котором, в частности, обсуждалась до-
ставка интернет-заказов в труднодоступ-
ные регионы.

В АКИТ отмечают, что после начала пан-
демии доставлять товары в такие регионы 

(Якутск, Норильск, Южно-Сахалинск) стало 
сложнее из-за сбоев регулярных авиапере-
возок. Решением проблемы могло бы стать 
использование фидерных авиарейсов 
на легких судах между региональными цен-
трами и удаленными населенными пункта-
ми, а также по кольцевым маршрутам. «Од-
нако малая авиация в России полностью от-
сутствует уже более 20 лет по причине не-
выполнимых сертификационных требова-
ний (ФАП-246), предъявляемых к эксплуа-
тантам, осуществляющим коммерческие 
воздушные перевозки»,— говорится в пись-
ме. Еще одно обращение с просьбой под-
держать законопроект направлено в Росту-
ризм гендиректором туроператора «Авиа-
Ивентс» Екатериной Троповой. Госпожа 
Тропова утверждает, что либерализация по-
зволит организовывать для туристов меж-
региональные перевозки и новые востребо-
ванные маршруты.

В Росавиации не ответили „Ъ“. В конце 
прошлого года замминистра транспорта, 
глава Росавиации Александр Нерадько в ин-
тервью „Ъ“ называл предложения создать 
СРО «импровизациями, популистскими 
историями под предлогом того, что это при-
ведет к каким-то немыслимым инвестици-
ям». Он сравнивал собственников самолетов 
и вертолетов с владельцами люксовых авто, 
которые предлагают для себя отдельные пра-
вила дорожного движения.
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Трудолюбивым 
можно не возвращать
Минфин вернулся к идее отмены репатриации 
валюты для несырьевых экспортеров

Запрос бизнеса на дерегулирование 
на фоне борьбы с последствиями пан-
демии позволил Минфину  вернуться 
к ослаблению валютного контроля 
для экспортеров. Идею ранее критико-
вал ЦБ как противоречащую попыткам 
остановить вывоз капитала и требова-
ниям международного антиотмывоч-
ного законодательства. Отказ от репа-
триации валютной выручки может быть 
 запущен уже с 2021 года с полной отме-
ной требования к 2025 году для несырь-
евого не энергетического экспорта. Биз-
нес встретил инициативу с одобрением, 
однако ответственные за исполнение 
экспортного нацпроекта ведомства од-
нозначную оценку ей дать затруднились.

Минфин вернулся к идее послабления ва-
лютного законодательства для российских 
экспортеров, следует из проекта поправок 
к закону о валютном контроле, опублико-
ванного на regulation.gov.ru. Так, с 2021 года 
несырьевые неэнергетические экспортеры 
смогут не возвращать до 10% суммы контрак-
та, с 2022 года — до 30%, в 2023 году — до 50%, 
в 2024 году — до 70%. Полная отмена требо-
ваний для такого экспорта предусмотрена 
к 2025 году. При этом либерализация валют-
ного контроля не затронет внешнеторговые 
контракты участников бюджетного процес-
са федерального уровня, федеральных бюд-

жетных учреждений и унитарных предпри-
ятий. Послабления также не распространят-
ся на ряд товаров, которые можно отнести 
как к сырью, так и к продуктам его перера-
ботки, в том числе минеральные продукты 
и топливо, недрагоценные металлы (сера, 
пески, смолы, кокс, газы, черные металлы, 
медь, цинк и пр.).

Требования о репатриации валютной вы-
ручки вводились для борьбы с выводом ка-
питала. Однако, как ранее неоднократно пи-
сал „Ъ“ (например, см. „Ъ“ от 15 января 2018 
года), а теперь прямо указывает сам Минфин, 
нормы об обязательном возврате выручки 
не приносят результатов. Вне требования обя-
зательной продажи валютной выручки «при-
менение репатриации в иностранной валю-
те не обеспечивает достижения макроэконо-
мических целей снижения оттока капитала 
и стабильности валютного курса», пишут авто-
ры проекта. При этом требование о репатри-
ации ограничивает гибкость торговых отно-
шений между резидентами и нерезидентами 
и снижает конкурентоспособность россий-
ских экспортеров за счет трансакционных из-
держек и трат кадровых и финансовых ресур-
сов. Ранее Минфину удалось добиться поэтап-
ного отказа от возврата рублевой выручки для 
экспортеров РФ (см. „Ъ“ от 14 июня 2019 года).
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет губернатор Московской области  Андрей Воробьев:
— Уважаемая Галина Николаевна! Хочу поздравить Вас с юбилеем! Вы — человек, ко-
торый всю свою жизнь отдал социальной работе и помощи людям. Это заслуживает 
самого глубокого уважения и слов благодарности. Желаю Вам сил и энергии на но-
вые добрые дела! Крепкого здоровья, благополучия и всего самого доброго!

К поздравлениям  присоединяется  министр  здравоохранения России  
Михаил Мурашко:
— Глубокоуважаемая Галина Николаевна! Поздравляю Вас с юбилеем! Горжусь, что 
знаю Вас лично и высоко ценю как профессионала, доброго, чуткого и отзывчиво-
го человека, для которого служение людям является высшей целью. Ваша активная 
позиция в решении социальных проблем и защите прав женщин, детей, пожилых 
людей снискали Вам заслуженные авторитет и уважение россиян. В своей многог-
ранной работе Вы большое внимание уделяете и сфере здравоохранения, поддер-
живая инициативы ведомства. От всей души желаю Вам крепкого здоровья, отлич-
ного настроения, успехов во всех начинаниях!

Сегодня юбилей у заместителя 
председателя Совета федерации 
Галины Кареловой

В Ростуризме приводят свои цифры: 
из-за эпидемии туристическая отрасль 
России может потерять 1,5 трлн руб. или 
больше. Помимо выдачи многократных 
электронных виз в агентстве предлага-
ют ввести для иностранцев многократ-
ные туристические визы со сроком дей-
ствия до пяти лет по аналогии с шенген-
скими. Евгений Иванов подтвердил, что 
в апреле в МИД поступило обращение 
Ростуризма с предложениями по мерам 
поддержки туристической индустрии за 
счет дальнейшей либерализации визо-
вого режима РФ. Многие из них, по его 
словам, требуют проработки на межве-
домственном уровне, в том числе в рам-
ках рабочей группы по реализации кон-
цепции государственной миграцион-
ной политики РФ.

При этом он сообщил: с конца прош-
лого года МИД России в инициативном 

порядке ведет работу над законопроек-
том, предусматривающим возможность 
выдачи всем иностранцам многократной 
туристической визы сроком действия до 
шести месяцев (общий срок пребывания 
на территории России не должен превы-
шать три месяца в течение этого периода) 
на основании лишь подтверждения бро-
ни в гостинице на период первой поезд-
ки. «Не видим препятствий к тому, что-
бы уже сейчас срок действия такой визы 
увеличить даже до одного года,— сказал 
Евгений Иванов.— В части, касающейся 
возможности оформления в перспекти-
ве туристических виз сроком действия до 
пяти лет, принципиальных возражений 
также не имеется». Но к такой перспекти-
ве МИД предлагает двигаться «поэтапно, 
анализируя накапливаемый опыт». Ко-
му-то это кажется слишком медленным, 
а кто-то считает вообще ненужным идти 
в этом направлении.

Елена Черненко

С краткими 
дружественными  
визами

Минэкономики опубликова-
ло законопроект и проект по-
становления правительства, 
которые должны обеспечить 
переход на электронную рее-
стровую модель целого ряда 
госуслуг. Данные государст-
венных электронных баз станут 
первичными как при ориенти-
рованных на бизнес госуслугах 
по лицензированию оборота 
алкоголя и выдаче разрешений 
на строительство и использова-
ние госземель, так и при офор-
млении востребованных гра-
жданами социальных выплат 
(в том числе на покупку и стро-
ительство жилья молодыми 
семьями) и согласовании пе-
репланировок. Опора на госре-
естры позволяет госорганам 
избавить заявителей от предо-
ставления бумажных докумен-
тов и не останавливать работу 
даже в условиях локдауна.

Поправки в действующее зако-
нодательство, расширяющие при-
менение электронного реестро-
вого подхода к госуслугам, офор-
млены законопроектом «О внесе-
нии изменений в отдельные за-
конодательные акты РФ» и ана-
логичным проектом постанов-
ления правительства со ссылкой 
на федеральный проект «Цифро-
вое госуправление» националь-
ной программы «Цифровая эко-
номика» и план-график правок 
законодательства для этих целей 
от 12 марта 2020 года. Документы 
опубликованы Минэкономики на 
regulation.gov.ru 27 июня.

Полный список госуслуг, для 
которого первичными станут дан-
ные государственных электрон-
ных баз, включает: лицензирова-
ние производства алкоголя; выда-
чу разрешений на строительство 
и ввод объекта в эксплуатацию, на 
перевод жилого помещения в не-
жилое и, наоборот, согласование 
переустройства и перепланиров-
ки жилья; получение разрешений 
на использование земель или зе-
мельного участка, находящихся в 
государственной и муниципаль-
ной собственности; аттестацию 

должностных лиц управляющих 
компаний в ЖКХ; аттестацию и 
переаттестацию физлиц на право 
подготовки заключений экспер-
тизы проектной документации 
и результатов инженерных изы-
сканий; получение разрешений 
на проведение работ по сохране-
нию объекта культурного насле-
дия; выдачу заключения о соот-
ветствии объекта капстроитель-
ства требованиям проектной до-
кументации, а также разрешений 

на установку и эксплуатацию ре-
кламных конструкций; содержа-
ние и разведение охотничьих ре-
сурсов и выдачу прокатных удо-
стоверений на фильмы.

В социальный блок услуг, кото-
рые будут осуществляться на ос-
новании записей в базах данных, 
предлагается включить предостав-
ление социальных выплат гражда-
нам, в том числе молодым семьям 
на приобретение или строительст-
во жилья, предоставление комму-
нальных льгот членам семей по-
гибших военнослужащих, поста-
новку граждан на учет в качест-
ве нуждающихся в жилье и выда-
чу предварительного разрешения 
органа опеки на сделки с имущест-
вом подопечных.

Суть «реестровой модели» — в 
приоритете записей в государст-
венных информационных ресур-
сах как источниках достоверных 
сведений о правовых статусах пе-
ред бумажными документами с 
предоставлением заявителям как 
электронных, так и традиционных 
бумажных выписок. При этом «пер-
вичность» реестровых записей оз-
начает и отказ от обязательного пре-
доставления заявителями докумен-
тов и сведений — госорганы долж-
ны будут получать их посредством 
единой системы межведомственно-
го электронного взаимодействия.

Модель, напомним, уже реа-
лизована рядом ведомств в про-
цессе цифровизации госуправле-
ния: так, Росреестр является дер-
жателем реестров недвижимости 
и прав на нее (ЕГРН/ЕГРП), ФНС — 
реестра юридических лиц (ЕГРЮЛ/
ЕГРИП), при этом электронные ре-
естровые записи являются глав-
ными источниками сведений для 
принятия решений при обраще-
ниях граждан и компаний. Отме-
тим, что «тестирование» эпидеми-
ей COVID-19 продемонстрировало 
устойчивость этих систем: осно-
ванные на данных электронных 
реестров ведомства не прекраща-
ли предоставлять госуслуги во вре-
мя карантина, когда большинство 
офисов госорганов были закрыты.

Физические и юридические 
лица получат возможность подачи 
запросов в электронной форме, а 
также посредством МФЦ. Соответ-
ственно, проекты Минэкономики 
предполагают перевод в электрон-
ную форму и «обратной связи» го-
сорганов с гражданами и компани-
ями наряду с традиционной пись-
менной формой по выбору заяви-
теля. При этом бюджетные и авто-
номные учреждения обяжут пре-
доставлять информацию, необхо-
димую для уплаты физическими и 
юридическими лицами денежных 
средств в государственную инфор-
мационную систему о государст-
венных и муниципальных плате-
жах, что сделает оплату таких услуг 
доступной онлайн.

Олег Сапожков
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Индекс предпринимательской уверен-
ности Росстата в июне вернулся на уро-
вень  апреля 2020 года, в котором он об-
новил многолетний минимум.  Несмотря 
на то что фактор неопределенности вы-
шел на первое место в числе ограничений 
развития компаний, экономическую си-
туацию в организациях по добыче полез-
ных ископаемых считают благоприятной 
9% и удовлетворительной — 72% руково-
дителей, в обработке — соответственно 7% 
и 68%. При этом, по данным Росстата, при-
быль до налогов в апреле 2020 года оказа-
лась вдвое меньшей, чем год назад.

По результатам опросов руководителей 
3,9 тыс. крупных и средних организаций в 
добывающей и обрабатывающей промыш-
ленности в июне 2020 года рассчитываемый 
Росстатом индекс предпринимательской уве-
ренности с учетом сезонности отскочил чуть 
выше уровня, зарегистрированного в апреле 
(см. график). В добыче полезных ископаемых 
он составил минус 5,8%, а в обрабатывающих 
производствах — минус 6,9%. До апрельских 
показателей отросла и оценка спроса компа-
ний, оставшись на глубоко отрицательных 
уровнях — минус 29% в добыче и минус 42% 
в обработке.

На этом фоне в июне благоприятной эконо-
мическую ситуацию в своей добывающей ком-
пании считали 9% и удовлетворительной — 
72% руководителей, в обрабатывающей — 7% 
и 68% респондентов. В апреле же это соотноше-
ние выглядело как 10% к 71% и 8% к 68% соответ-
ственно. Улучшения экономической ситуации 
в ближайшие полгода ожидают 20% опрошен-
ных в добыче и 27% — в обработке, что осталось 
фактически неизменным с апреля, лишь в по-
следнем случае оптимистов стало на 1 процент-
ный пункт (п. п.) больше.

При этом чистый финансовый результат 
российских предприятий в апреле, по данным 
Росстата, хотя и оказался лучше провального 
марта, когда впервые за пять лет зафиксирован 

сальдированный убыток (в последний раз со-
вокупный убыток превышал прибыль в разгар 
предыдущих кризисов — в декабре 2008 года, 
январе 2009 года и январе 2015 года), прибыль 
до налогов в апреле была почти в два раза ниже 
прошлогоднего объема, а за январь—апрель 
упала более чем вдвое. Заметим, что показа-
тель не учитывает малого предпринимательст-
ва, кредитных и некредитных финансовых ор-
ганизаций и госучреждений — все, кроме по-
следних, оказались среди наиболее пострадав-
ших в результате локдауна. В январе–апреле 
2020 года, по оперативным данным, доля убы-
точных организаций в среднем по экономике 
в годовом выражении выросла на 3,7 п. п.— до 
36,7%, в обработке — на 4,2 п. п., до 35,3%, а в до-
быче — на 19,2 п. п., до 54,3%.

Показатели прибыли в апреле во многом 
вытянули обрабатывающие сектора — если 
по итогам января—марта в них была зафик-
сирована сальдированная прибыль в разме-
ре 67,9 млрд руб. (падение на 93,7% к январю—
марту 2019 года), то по итогам января—апре-
ля — 466,3 млрд руб., глубина падения сокра-
тилась до 72,5%. Кроме того, вероятно, на фоне 
роста интернет-покупок убыток в торговле по 

итогам января—марта 67,7 млрд руб. сменился 
прибылью 184,2 млрд руб. по итогам января—
апреля (падение на 81,2% к январю—апрелю 
2019 года). В добыче прибыль в январе—апреле 
снизилась на 33,3% против 5% в январе—мар-
те из-за падения цен на нефть. В сфере обеспе-
чения электроэнергией, газом и паром и кон-
диционировании показатель в январе—апре-
ле снизился на 21,2%, в сфере связи был рост на 
12,9%, в транспортировке и хранении спад со-
ставил 55,2%, в сельском хозяйстве — 11,5%, в 
строительстве — 10,4%.

На фоне столь сильного падения прибыли 
среди факторов, ограничивающих рост про-
изводства в июне, в добыче первые два места 
занимали неопределенность экономической 
ситуации (40%) и недостаточный спрос на вну-
треннем рынке (32%), а в обработке недостаточ-
ный внутренний спрос вышел на первое место 
(52%), неопределенность экономической ситу-
ации заняла второе (50%). Заметим при этом, 
что цены производителей на бензин в мае вы-
росли на 11,9% по сравнению с апрелем: пре-
высивший ожидания внутреннего рынка рост 
спроса на топливо позволил их поднять.

Алексей Шаповалов

Без прибыли, но с хорошим настроением
Деловая активность в июне вернулась на уровень апреля

Инициативы Минфина по отказу от 
репатриации валюты до сих пор бло-
кировал Центробанк из-за требований 
по исполнению антиотмывочных обя-
зательств РФ перед ФАТФ, однако с 2018 
года репатриация стала бессмысленной 
при автоматическом обмене информа-
цией налоговыми органами мира. Но-
вый проект в ЦБ пока не готовы коммен-
тировать, поскольку инициатива еще об-
суждается. В Минфине сообщили, что 
проекты будут направлены в ЦБ и заин-
тересованные ведомства, а по результа-
там согласительных процедур определе-
ны шаги по работе с проектом.

По словам ответственного секретаря 
профильного комитета РСПП Павла Иса-
ева, за отказ от репатриации выступали 
даже крупные компании из-за высоких 
рисков выхода на новые экспортные рын-
ки, поскольку добросовестные экспорте-
ры из-за неисполнения требования под-
падают под риск штрафов до 100% стоимо-
сти контракта, а доказывание невиновно-
сти зачастую экономически неоправдан-
но. «Небольшая компания получает „при-
вивку“ больше не заходить на иностран-
ный рынок»,— добавил он. Как пояснил 
„Ъ“ глава профильного совета ТПП по фи-
нансово-промышленной и инвестицион-
ной политике Владимир Гамза, в проекте 
должно быть учтено право правительства в 
«экстренных случаях» вводить временные 
требования о возврате валютной выручки, 
иначе закон снова потребует правки.

Поэтапная отмена репатриации ва-
лютной выручки предусмотрена проек-
том нацплана восстановления экономи-
ки — законодательно инициатива долж-
на быть оформлена к октябрю. Планом 
предусмотрены и другие меры либера-
лизации валютного контроля: приме-
нение риск-ориентированного подхо-
да, приостановка штрафов за валютные 
нарушения до 1 июля 2021 года, разре-
шение экспортерам зачета встречных 
требований по обязательствам внешне-
торговых сделок. В совокупности меры 
должны способствовать выполнению 
нацпроекта по экспорту на фоне коро-
навирусных ограничений и разрыва це-
почек поставок. Ранее заместитель главы 
Минсельхоза Сергей Левин уже указывал 
на возможный пересмотр части нацпро-
екта по экспорту АПК, хотя ситуация на 
рынке пока благоприятная.

В ведомствах, ответственных за ис-
полнение нацпроекта, не смогли дать 
однозначную оценку проекту. В Мин-
сельхозе „Ъ“ пояснили, что упрощение 
валютного законодательства позитивно 
скажется на повышении конкурентоспо-
собности сельхозпродукции и развитии 
экспорта. При этом ведомство совместно 
с экспортерами сельхозпродукции гото-
вит собственные инициативы. «Часть из 
них направлена в Минфин для дальней-
шей проработки»,— отметили в ведом-
стве. В Минпромторге от комментариев 
о возможном эффекте послаблений на 
промэкспорт отказались.

Диана Галиева

Трудолюбивым  
можно не возвращать

Минэкономики  
под руководством  
Максима Решетникова 
готовит  новые госуслуги 
к переводу на электрон-
ные реестры  ФОТО  
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Ее поздравляет президент Московской торгово-промышленной палаты  
Владимир Платонов:
— С огромным удовольствием поздравляю Вас с днем рождения! Мне повезло как 
законодателю более 20 лет общаться с Вами как руководителем судебной системы. У 
меня есть возможность сравнить, что было и что стало в этой сфере, и это сравнение 
восхищает. Благодаря Вам Москва забыла о, казалось бы, вечных нескончаемых оче-
редях в судах и следственных изоляторах. Заработала эффективная и удобная для 
жителей система мировых судов. Я знаю, что многие регионы по-хорошему завиду-
ют работе Мосгорсуда и условиям, созданным в столице для деятельности мировых 
и федеральных судей. Это, конечно же, Ваша заслуга.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у председателя Мосгорсуда 
Ольги Егоровой
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В избирательную гонку в США  вернулась 
тема «российского вмешательства». 
 Вероятный демократический кандидат 
в президенты Джо Байден обвинил До
нальда Трампа в предательстве военных 
США в Афганистане и неспособности за
щитить их от России. Его заявление про
звучало как отклик на публикацию газе ты 
New York Times, сообщившей, что рос
сийская разведка якобы платила талибам 
за убийства американских военнослужа
щих. После этого в адрес дипломатов РФ 
в США стали поступать угрозы. Опрошен
ные „Ъ“ эксперты считают скандал пред
выборной атакой на Дональда Трампа 
и его план афганского урегулирования. 
По их мнению, главные игроки в Афга
нистане уже не США и Россия, а Пакистан 
и «АльКаида» (запрещена в РФ).

Громкое заявление Джо Байдена прозву-
чало в субботу в ходе его видеоконферен-
ции с представителями латиноамерикан-
ской общественности. Поводом стала новая 
тема «враждебных действий» России против 
США, которые, как накануне сообщила газе-
та New York Times, Москва ведет не только 
в Америке, но и в Афганистане.

«Для меня это стало чудовищным потря-
сением. Если российское военное подра-
зделение предлагало награду экстремист-
ской группировке в Афганистане за убий-
ство наших солдат, а Трамп многие меся-
цы знал об этом, то это за гранью разумного, 
это предательство самой священной служ-
бы, которую несут наши военные»,— него-
довал Джо Байден. «Никогда бы я не поже-
лал семьям этих военных даже в страшном 
сне представить, что их президент закрыва-
ет глаза на то, что за голову их близких пред-
лагают награду»,— продолжал он. «Если я бу-
ду избран президентом, не сомневайтесь: 
Владимир Путин получит достойный отпор, 
мы предпримем серьезные действия против 
России»,— пообещал господин Байден.

Таким образом, статья New York Times да-
ла старт новому долгоиграющему скандалу 
в Вашингтоне. Оппоненты Дональда Трам-
па получают возможность вернуть в амери-
канскую политику и на первые полосы СМИ 
тему «российского вмешательства» и «вра-
ждебных действий» Москвы против США, 
отошедшую на второй план на фоне проти-
востояния с Китаем.

Ссылаясь на неназванные источники 
в американских спецслужбах, New York 
Times сообщила, что подразделение россий-
ской военной разведки якобы тайно плати-
ло боевикам запрещенного в РФ движения 
«Талибан» (запрещено в РФ), чтобы они уби-
вали военнослужащих международной ко-

алиции США и НАТО. По сведениям газеты, 
о том, что «русские» спонсируют охоту тали-
бов на американцев, спецслужбы США сооб-
щили администрации Трампа еще несколь-
ко месяцев назад и этот вопрос даже был 
рассмотрен в марте на заседании Совета на-
циональной безопасности США при Белом 
доме. Однако никаких шагов по противо-
действию Москве предпринято не было, хо-
тя для администрации США были подготов-
лены разные варианты действий — от «ди-
пломатического протеста и требований пре-
кратить такую практику до серии возмож-
ных санкций».

Судя по всему, публикация New York 
Times застала президентскую команду вра-
сплох. Гневных опровержений фейк-ньюс 
на сей раз не прозвучало. В заявлении пресс-
секретаря Белого дома Кейли Макенэни 
лишь говорится о «неточности материа-
ла New York Times, в котором содержится 
ошибочное предположение, что президент 
Трамп был проинформирован по этому во-
просу». Но уже в воскресенье по этому по-

воду со всей определенностью высказался 
в Twitter сам Дональд Трамп, назвав публи-
кацию «очередной заказухой» газеты.

В МИД РФ статья New York Times вызвала 
предсказуемое негодование. «Этот незатей-
ливый вброс наглядно иллюстрирует низ-
кие интеллектуальные способности пропа-
гандистов от американской разведки, кото-
рым вместо изобретения чего-либо более до-
стоверного приходится придумывать подоб-
ную чушь»,— отметили в российском дипло-
матическом ведомстве.

В свою очередь, как следует из заявления 
посольства РФ в Вашингтоне, работа россий-
ских дипломатов теперь резко осложняется. 
«Публикация New York Times, согласно кото-
рой РФ платила бойцам движения „Талибан“ 
за нападения на американских военных 
в Афганистане, уже создала прямую угрозу 
жизни сотрудников российских посольств 
в Вашингтоне и Лондоне»,— говорится в со-
общении посольства РФ в США. Российская 
дипмиссия в Вашингтоне призвала New 
York Times «прекратить производить фей-

ковые новости, из-за которых жизнь людей 
оказывается в опасности».

«Талибам в течение многих лет платили 
не мы, а натовцы — для того чтобы они воз-
держивались от нападений на контингент 
США и НАТО. Если бы не тайные договорен-
ности с талибами, которых приходилось за-
дабривать, потерь военнослужащих США 
и НАТО было бы гораздо больше»,— заявил 
„Ъ“ заместитель председателя Российского 
союза ветеранов Афганистана полковник за-
паса спецназа ГРУ Владимир Кошелев.

«Версии о том, что российская военная 
разведка якобы платила талибам за убийст-
ва американцев, выглядит абсурдной уже 
по той причине, что талибы и так убивали 
американцев бесплатно. При этом, учиты-
вая то, что контингент НАТО хоть как-то сдер-
живал талибов у южных границ СНГ, вести 
против него какие-то спецоперации было 
бы нелогично. Что касается темы сведения 
счетов между спецслужбами, то их война ве-
дется, но другими методами»,— добавляет 
Владимир Кошелев.

Решительно отмежевались от версии 
о том, что российские спецслужбы могли 
быть их спонсорами, и сами талибы.

«Длящийся 19 лет джихад не обязан ничем 
каким-либо органам разведки или иностран-
ным государствам»,— заверил представитель 
движения Забихулла Муджахид. «Эти слухи 
распространяются, чтобы создать препятст-
вия для ухода войск США»,— добавил он, ука-
зав на то, что к миру в Афганистане должна 
привести реализация соглашения, заключен-
ного 29 февраля между талибами и США.

«Утверждения о том, что талибы воюют ис-
ключительно своими силами, носят пропа-
гандистский характер. Без внешней поддер-
жки вести столь масштабные операции они 
бы не смогли. Однако реальные спонсоры та-
либов не российские или американские спец-
службы, а Межведомственная разведка Пакис-
тана (ISI). В связи с этим главным внешним бе-
нефициаром мирного соглашения с талиба-
ми в случае ухода США из Афганистана станет 
именно Пакистан, после легализации талибов 
получающий гораздо более мощные рычаги 
воздействия на афганскую политику»,— зая-
вил „Ъ“ старший научный сотрудник Институ-
та востоковедения РАН Владимир Сотников.

Еще одним спонсором и группой поддер-
жки талибов помимо Пакистана остается 
группировка «Аль-Каида», борьба с которой 
в 2001 году привела к созданию междуна-
родной коалиции во главе с США и сверже-
нию режима талибов. В докладе Европейско-
го фонда южноазиатских исследований (EF-
SAS), ссылающемся на источники ООН и по-
священном ходу выполнения февральского 
соглашения между США и талибами, отме-
чается, что один из ключевых пунктов согла-
шения — договоренность о том, что талибы 
откажутся от своих связей с «Аль-Каидой»,— 
не выполняется.

Напомним, что по соглашению с США 
движение «Талибан» взяло на себя обязатель-
ство не позволять никому из своих членов 
или другим группам, включая «Аль-Каиду», 
использовать территорию Афганистана для 
атак на США и их союзников.

Между тем в докладе EFSAS, ссылающем-
ся на обнародованное 1 июня аналитическое 
исследование Комитета ООН по санкциям 
против «Исламского государства» (запреще-
но в РФ) и «Аль-Каиды», отмечается, что «выс-
шее руководство „Аль-Каиды“, как и сотни 
ее боевиков, по-прежнему находится в Афга-
нистане на территории, контролируемой та-
либами». При этом «Талибан» регулярно кон-
сультировался с «Аль-Каидой» даже во вре-
мя переговоров с США и обещал ей и впредь 
«уважать их исторические связи».

Сергей Строкань

Талибам пришили «руку Москвы»
«Российское вмешательство» в дела США теперь ищут в Афганистане

Сразу 12 российских НКО  подготовили 
для ООН совместный доклад о  ситуации 
с правами человека в России. Это под
робный комментарий к отчету властей 
РФ на ту же тему, который был предста
влен международному сообществу 
в прошлом году. По мнению правозащи
тников, российские власти «не замети
ли» многих проблем — от внесудебных 
 казней на Северном Кавказе до пресле
дования и законодательной дискрими
нации ЛГБТграждан. Также в документе 
сообщается о российской судебной си
стеме, условиях содержания в тюрьмах 
и нарушении права на свободу собраний. 
На основе этого доклада Комитет по пра
вам человека ООН подготовит ряд вопро
сов, на которые представителям РФ 
 придется ответить в следующем году.

Доклад для ООН подготовили 12 право-
защитных организаций: ПЦ «Мемориал», 
«ОВД-Инфо», «Комитет против пыток», «Об-
щественный вердикт», «Русь сидящая», «Рос-
сийская ЛГБТ-сеть» и другие. Как рассказа-
ла „Ъ“ юрист «Мемориала» Татьяна Глушко-
ва, документ является своего рода ответом 
на отчет российских властей о ситуации 
с правами человека в стране.

Россия является участницей Междуна-
родного пакта о гражданских и политиче-
ских правах, который был ратифициро-
ван еще СССР в 1973 году. За выполнени-
ем пакта государствами наблюдает Комитет 
по правам человека ООН (КПЧ). Раз в четы-
ре года государства направляют в КПЧ свои 
отчеты об исполнении пакта, правительст-
во РФ представило очередной такой доклад 
в апреле 2019 года. «Естественно, государ-
ства могут умалчивать о каких-то пробле-
мах и даже предоставлять недостоверную 
информацию, чтобы предстать перед ООН 
в лучшем свете,— говорит госпожа Глуш-
кова.— Поэтому после публикации отчета 
КПЧ предоставляет некоммерческим орга-
низациям возможность направить свои до-
клады о ситуации в стране. Аналогичным 
правом обладают государственные органы 
и омбудсмены».

Проанализировав все поступившие доку-
менты, комитет составляет список вопросов, 
на которые обязано ответить правительство 
страны. «В нашем докладе мы рассказываем 
о разных аспектах ситуации с исполнением 
пакта в нашей стране и предлагаем вопросы, 
которые, по нашему мнению, стоило бы за-
дать России»,— пояснила госпожа Глушкова.

Доклад правозащитников состоит из 11 
подробных разделов. Первый посвящен си-
туации на Северном Кавказе, причем в самом 
широком смысле: от нарушений силовиками 
прав местных жителей до преследования уже 
местными жителями ЛГБТ-соотечественни-
ков, распространения «убийств чести» и не-
законной практики калечащего женского об-
резания. «Еще в 2015 году комитет дал России 
две рекомендации к ситуации на Северном 
Кавказе: обеспечить эффективное расследо-
вание нарушений, совершенных в ходе КТО, 
а также прекратить практику коллективных 
наказаний родственников предполагаемых 
террористов и лиц, подозреваемых в сочув-
ствии к ним,— говорит госпожа Глушкова.— 
В официальном докладе РФ полностью отсут-
ствует информация об исполнении второй 
рекомендации. А относительно первой при-
водятся лишь общие слова. Нет никакой ин-
формации о результатах расследования кон-
кретных инцидентов и ответственности ви-
новных». В частности, в документе приводит-
ся история дагестанских пастухов Гасангу-
сейновых, которые в 2016 году были застре-
лены во время спецоперации в Дагестане. 
«По факту их убийства было возбуждено уго-
ловное дело, однако эффективного расследо-

вания не последовало»,— говорится в докла-
де. Также авторы рассказывают о преследова-
нии местных правозащитников и проблемах 
женщин на Кавказе.

Еще один раздел посвящен пыткам и же-
стокому обращению силовиков с гражданами. 
«Здесь прежде всего проблема криминализа-
ции. В законодательстве так и не появилось от-
дельной статьи о пытке как должностном пре-
ступлении»,— рассказала „Ъ“ глава фонда «Об-
щественный вердикт» Наталья Таубина. Из-за 
этого невозможно вести статистику подобных 
преступлений и оценить масштаб распростра-
ненности пыток в России. «Плюс расследова-
ние таких преступлений оставляет желать луч-
шего,— добавила госпожа Таубина.— То спец-
подразделение, которое в 2012 году было созда-
но внутри СКР, по факту не работает».

Также в документе есть разделы «Дискри-
минация на основе сексуальной ориента-
ции и гендерной идентичности», «Домашнее 
насилие», «Труд в местах принудительного 
содержания», «Независимость судебной сис-
темы», «Свобода выражения мнения», «Борь-
ба с экстремизмом», «Свобода ассоциаций» 
и «Мирные собрания». Последний раздел по-
священ «непропорциональному ограниче-
нию прав человека в РФ в условиях панде-

мии COVID-19». «Понятно, что это новая си-
туация и ее не могло быть в докладе, направ-
ленном еще в прошлом году,— говорит На-
талья Таубина.— Но крайне важно, чтобы Ко-
митет ООН задал вопросы по этой истории». 
В документе рассказывается, как россия-
нам запрещали проводить митинги и пике-
ты, как вырос уровень домашнего насилия 
и как граждан преследовали за публикации 
на тему нехватки средств защиты от вируса. 
«Отдельно мы подняли вопрос об эпидемии 
в местах лишения свободы,— говорит го-
спожа Таубина.— В России отсутствует адек-
ватная публичная информации о том, какая 
же там ситуация. Иногда ФСИН выдает стати-
стику, но к ней много вопросов — она не схо-
дится с той информацией, которую мы полу-
чаем от самих заключенных».

Доклад правозащитников будет рассмо-
трен на 129-й сессии КПЧ — она начинает-
ся сегодня и продлится до 24 июля. На ней 
будет подготовлен список вопросов к ря-
ду стран, в том числе России. Официальное 
рассмотрение российского отчета в ООН со-
стоится в 2021 году, тогда же будут заслуша-
ны ответы правительства на поступившие 
от правозащитников вопросы.

Александр Черных

Заметки на правах
12 правозащитных организаций составили для ООН альтернативный доклад о правах человека в России

Утверждение талибов о том, что они не имеют дела ни с одной из иностранных спецслужб, не вполне соответствует 
действительности. Их связь с Межведом ственной разведкой  Пакистана — общеизвестный факт  ФОТО AP
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новости
Сестрам Хачатурян добавили три тома
Дополнительное расследование дела об убийстве не изменило версии следствия

Как стало известно „Ъ“, СКР завершил 
дополнительное расследование уголов-
ного дела об убийстве тремя сестрами 
Хачатурян своего отца. Девушки закон-
чили изучение материалов дела, на днях 
они будут направлены в Генпрокуратуру 
для утверждения обвинительного заклю-
чения. Следствие осталось при своем 
мнении, что две старшие сестры винов-
ны в умышленном убийстве, а младшая, 
которая на момент преступления была 
несовершеннолетней, должна быть на-
правлена на принудительное лечение. 
Адвокаты настаивают, что допрасследо-
вание еще раз подтвердило, что девуш-
ки лишь защищали свои жизни от неми-
нуемого посягательства со стороны от-
ца, а потому в случае утверждения про-
куратурой заключения будут требовать 
для всех трех суда присяжных.

По данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, последние дни следователи 
СКР, занимающиеся делом сестер Хачату-
рян, активно проводили допросы свидете-
лей и обвиняемых, чтобы в кратчайшие сро-
ки завершить дополнительное расследова-
ние. В частности, были заново допрошены 
директор школы, где учились девочки, их 
классный руководитель, а также представи-
тели комиссии по делам несовершеннолет-
них. Последние якобы рассказали, что к ним 
приходил Михаил Хачатурян, когда его до-
черей не допустили до экзаменов из-за мно-
гочисленных пропусков занятий. При этом 
возмущенный отец, пришедший с «предме-
том, похожим на пистолет», на повышенных 
тонах пытался решить проблему, утверждая, 
что дочери находятся на семейном обучении 
и вскоре все они уедут жить в Израиль. Сами 
сестры также вновь повторили свои показа-
ния, после чего вместе со своими адвоката-
ми подписали протоколы о завершении оз-
накомления с материалами дополнительно-
го расследования.

В итоге к 25 томам дела добавились еще 
три. Защитники попросили приобщить к де-
лу несколько жалоб и ходатайств. В частно-
сти, адвокаты требовали объединения двух 
уголовных дел в отношении сестер. Как сооб-
щал „Ъ“, СКР считает, что материалы в отно-
шении старших сестер — Крестины и Анге-
лины — нужно направить в суд для рассмо-
трения по существу, а в отношении млад-

шей Марии — только для принятия реше-
ния о применении к ней принудительных 
мер медицинского характера, так как на мо-
мент совершения преступления она была 
несовершеннолетней, а затем была призна-
на экспертами невменяемой. Со ссылкой на 
экспертов адвокаты утверждают, что сейчас 
девушка совершенно адекватна, не пред-
ставляет опасности для окружающих, может 
давать показания, и суд присяжных вполне 
может разобраться, имелась ли в ее действи-
ях необходимая оборона.

Также защита просила обязательно пере-
числить их доказательства и доводы при со-
ставлении и отправке в надзорное ведомст-
во обвинительного заключения, в которых 
она говорит о действиях сестер в условиях 
необходимой обороны, что является обсто-
ятельством, освобождающим от уголовной 
ответственности. На тот случай, если проку-
ратура все же направит дело в суд, адвокаты 

уже подготовили заявление о проведении 
процесса над сестрами Хачатурян по обви-
нению в совершении умышленного убий-
ства группой лиц по предварительному сго-
вору (ч. 2 ст. 105 УК РФ) с участием коллегии 
присяжных.

Михаил Хачатурян был убит дочерьми 
27 июля 2018 года, вскоре девушки были 
арестованы. Эти события вызвали большой 
резонанс, при этом общественное мнение 
разделилось. Многие встали на сторону де-
вушек, которые убедительно рассказывали 
о постоянных издевательствах, притеснени-
ях и насилии со стороны отца. Отчасти их со-
общения были подтверждены в ходе след-
ствия, и довольно быстро сестер освободи-
ли из-под стражи, применив к ним нестро-
гую меру пресечения в виде запрета опреде-
ленных действий, которая действует до сих 
пор. Тем не менее в итоге следствие решило, 
что речь идет о подготовленном умышлен-
ном убийстве по предварительному сгово-
ру. В конце прошлого года, как рассказывал 
„Ъ“, дело направили в Генпрокуратуру, одна-
ко заместитель главы надзорного ведомства 
Виктор Гринь вернул его обратно, предписав 
следователям квалифицировать действия 

девушек как совершенные в условиях необ-
ходимой обороны. СКР обжаловал это реше-
ние у тогдашнего генпрокурора Юрия Чай-
ки, однако тот поддержал своего зама, пред-
писав следствию при этом провести допол-
нительную экспертизу, чтобы прояснить во-
прос о возможном корыстном мотиве убий-
ства, на котором настаивали потерпевшие — 
некоторые из родственников погибшего.

«Следствие проверило эту версию и ис-
ключило ее, так же как и предположение, что 
девушки расправились с отцом, опасаясь, что 
вскроется совершенная ими растрата средств 
с банковской карточки»,— сообщил „Ъ“ адво-
кат младшей из сестер Марии Ярослав Паку-
лин. По его мнению, следствие исчерпываю-
ще точно восстановило обстановку послед-
них лет, месяцев и даже дней перед гибелью 
Михаила Хачатуряна, в которой жили сестры, 
и убежден, что «собранные доказательства 
свидетельствует о необходимой обороне», од-
нако «квалификация осталась прежней». «Де-
вушки длительное время находились в пси-
хотравмирующей ситуации, в которой они 
реально опасались не только за свое здоро-
вье, но и жизни, и лишь защищались от неми-
нуемого посягательства со стороны отца»,— 
заявил „Ъ“ господин Пакулин. «Мы остаем-
ся при своем мнении: Следственным коми-
тетом была дана неправильная квалифика-
ция действий девушек, что также подтвер-
дило дополнительное расследование»,— до-
бавил адвокат Алексей Липцер, особо отме-
тив, что, как было установлено в ходе рассле-
дования, «Крестина Хачатурян в принципе не 
причастна к преступлению, поскольку не со-
вершала каких-либо действий в отношении 
своего отца». Представляющий интересы Ан-
гелины Хачатурян Алексей Паршин также от-
метил, что следствие «не добыло ничего ново-
го, укрепило позиции защиты, но во что бы 
то ни стало намерено направить дело в суд».

Защита надеется, что прокуратура будет 
последовательна и принципиальна и кри-
тически отнесется к выводам следователей 
и их отказу выполнить ранее направленные 
предписания. На эти выводы адвокаты уже, 
кстати, подготовили жалобу в Генпрокурату-
ру. «В любом случае мы до конца будем от-
стаивать невиновность девушек и уверены 
в победе»,— заверили представители сестер 
 Хачатурян.

Сергей Сергеев

Хорошо смеется тот, кто садится последним
«Шутку» с вымогательством за выдуманную помощь боевикам оценили серьезными сроками

Как стало известно „Ъ“, 5-й кассацион-
ный суд общей юрисдикции в Пятигор-
ске смягчил приговор двум уроженцам 
Чечни, придумавшим оригинальную 
 схему вымогательства денег у земляка-
предпринимателя. Аферисты сначала 
отправили бизнесмену подметное по-
слание от боевика из Сирии с благодар-
ностью за якобы оказанную материаль-
ную поддержку, а потом попросили 
у «спонсора террористов» 3 млн руб. 
 отступных за неразглашение компроме-
тирующих его связей. Угроза, как сле-
дует из материалов дела, «привела по-
терпевшего в сильное беспокойство» 
и вынудила обратиться в полицию.

В кассационных жалобах осужденные 
на восемь лет колонии строгого режима 
Асвад Бахаев и Ахмад Ибрагимов отмечали, 
что Ленинский райсуд Грозного, а вслед за 
ним и Верховный суд Чечни признали их 
вымогателями напрасно, поскольку на са-
мом деле они просто хотели подшутить над 
богатым земляком и посмотреть, как тот от-
реагирует на «послание из Сирии». Однако 
рассматривать этот аргумент кассация не 
стала, отметив, что проверять заново об-
стоятельства дела не имеет смысла: этому 
были посвящены два предыдущих разби-
рательства, проведенных «с соблюдением 
требований закона и принципов состяза-
тельности». В них утверждение подсуди-
мых об отсутствии умысла на вымогатель-
ство было убедительно опровергнуто: они 

не были друзьями с потерпевшим, не виде-
лись и не контактировали с ним много лет, 
не были близки ему по возрасту, а следова-
тельно, их телефонные шутки с бизнесме-
ном вряд ли были бы уместны.

При этом кассация признала вынесен-
ный Ленинским райсудом приговор все же 
не в полной мере отвечающим требовани-
ям закона. Асвад Бахаев, по мнению касса-
ционной инстанции, был признан вымога-
телем необоснованно, ведь он по просьбе 
своих подельников только надиктовал и за-
писал на флешку аудиоблагодарность биз-
несмену от имени боевиков, а в дальней-
ших действиях группы, связанных с тре-
бованием денег, участия уже не принимал. 
Вынося приговор Ахмаду Ибрагимову, рай-
суд, по мнению кассации, не в полной ме-
ре учел смягчающие обстоятельства. Меж-
ду тем осужденный Ибрагимов оказал дея-
тельную помощь следствию: как только его 
задержали полицейские, он сообщил им 
адрес квартиры, в которой затем были об-
наружены его подельники и мобильный те-
лефон с сохранившимися на нем файлами 
переписки вымогателей с потерпевшим. 
Кроме того, пятигорский суд посчитал, что 
Ахмад Ибрагимов заслуживает снисхожде-
ния как ветеран боевых действий.

В результате Асвад Бахаев был признан 
не участником, а пособником вымогатель-
ства (ч. 5 ст. 33 и п. «б» ч. 3 ст. 163 УК РФ), на-
значенный срок ему сократили на год. Ах-
маду Ибрагимову выдвинутые ранее об-

винения по п. «б» ч. 3 ст. 163 УК РФ касса-
ция оставила в силе, однако с учетом при-
знанных смягчающих обстоятельств он по-
лучил семь лет колонии строгого режима 
вместо назначенных ранее восьми.

Вымогательство в особо крупном разме-
ре, о котором шла речь в кассационном су-
де, было совершено в августе 2016 года в Гу-
дермесском районе Чечни. Ленинский рай-
суд установил, что запланировали его нера-
ботающие Ахмад Ибрагимов и его подель-
ник — он получил в итоге те же восемь лет 
колонии строгого режима, но обжаловать 
приговор не стал. Соучастники решили от-
править компрометирующее аудиосообще-
ние своему состоятельному земляку, а на-
диктовал текст неосведомленный о планах 
вымогателей Асвад Бахаев. Последний ле-
том 2016 года приехал ненадолго в Чечню, 
чтобы сделать ремонт в квартире, а до этого 
много лет жил с семьей в Австрии. Эмигрант 
стал говорить с акцентом, поэтому озвучка 
текста в его исполнении, по мнению вымо-
гателей, выглядела более правдоподобно.

Асвад Бахаев поблагодарил адресата за 
финансовую помощь и сообщил, что бла-
годаря его деньгам они «благополучно до-
брались до Сирии и Ирака» и «приступили 
к войне с неверными». На этом участие по-
собника Бахаева завершилось, а Ахмад Иб-
рагимов, записав аудиопослание на флеш-
ку, повез ее в Гудермес. Там флешку упако-
вали в конверт и передали сверток мест-
ному таксисту с поручением отвезти од-

ному из родственников адресата. Тот сооб-
щил на заседании суда, что получил свер-
ток с флешкой, но просматривать ее содер-
жимое не решился, «заподозрив что-то не-
хорошее», поэтому спрятал посылку «под 
камень перед домом». Однако вымогате-
ли напомнили о ней телефонными звонка-
ми, и «письмо боевиков» пришлось прослу-
шать. Адресат-предприниматель, как зая-
вили свидетели на процессе, знал, «какую 
большую работу ведут власти республики 
для противодействия терроризму» и ка-
кие меры могут быть применены к пособ-
нику боевиков, поэтому полученное сооб-
щение «привело его в очень сильное бес-
покойство». Тем более что неизвестный 
отправитель посылки уже связался с биз-
несменом и сообщил, что планирует пре-
дать огласке компрометирующие его свя-
зи. Потерпевший занес номер своего собе-
седника в контакты мобильного телефона, 
присвоив тому псевдоним Штирлиц, и не-
сколько дней пытался разыскать отправи-
теля флешки самостоятельно. Сделать это 
ему не удалось, а когда Штирлиц обозна-
чил наконец свои финансовые требования 
— 3 млн руб.,— предприниматель поехал в 
полицию. 26 августа 2016 года он написал 
заявление на имя главы чеченского МВД, а 
также передал правоохранителям флешку 
и свой мобильник с сохранившейся пере-
пиской. В тот же день трое вымогателей бы-
ли  задержаны.

Сергей Машкин

По итогам дополнительного  
расследования следствие  
так и осталось при мнении,  
что Ангелина (справа) и Крестина 
Хачатурян (слева) виновны  
в убийстве  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Косово возвращается в Европу
ЕС станет главным посредником между Белградом и Приштиной

Провал субботней встречи в Вашинг-
тоне по Косово дает ЕС возможность 
вернуть ведущую роль в косовском 
 урегулировании. После встреч с пре-
зидентом Сербии и премьером Косово 
в конце недели в Брюсселе руководст-
во ЕС дало ясно понять: ключевым усло-
вием евроинтеграции Белграда и Приш-
тины является скорейшая нормализа-
ция отношений между ними. Возобно-
вить сербско-косовский диалог Евросо-
юз намерен уже в июле. С подробностя-
ми — корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

В конце минувшей недели руководст-
во ЕС провело в Брюсселе переговоры сна-
чала с премьером Косово Авдулахом Хоти, 
а затем и с президентом Сербии Александ-
ром Вучичем. Переговоры состоялись сразу 
после того, как стало известно об отмене за-
планированной на 27 июня встречи по ко-
совскому урегулированию в Вашингтоне. 
Представители Косово отказались от поезд-
ки в США из-за предъявления спецпрокура-
турой Гаагского суда обвинения косовскому 
президенту Хашиму Тачи в военных престу-
плениях (см. „Ъ“ от 26 июня).

Главным итогом брюссельских встреч 
стал ясный сигнал ЕС сербскому и косов-
скому лидерам: для успешной интеграции 
Белграда и Приштины в Евросоюз необхо-
димо скорейшее возобновление диалога 
о нормализации отношений между ними 
при активном посредничестве ЕС. И прези-
дент Сербии, и премьер Косово сигнал вос-
приняли правильно, заверив в готовности 
к диалогу. А Александр Вучич даже анонси-
ровал «ускоренный прогресс Сербии на пу-
ти к ЕС»: завершение переговоров о всту-
плении до 2024 года и членство в 2026 году. 
Руководство ЕС, со своей стороны, сообщи-
ло, что сербско-косовский диалог возобно-
вится уже в июле.

Первым этапом на этом пути должно 
стать проведение саммита по Косово в Пари-
же под эгидой Франции и Германии. Алек-
сандр Вучич таинственно объявил в Брюс-
селе, что знает дату парижского саммита, но 
не готов ее сообщить публично.

По сведениям „Ъ“ из европейских ди-
пломатических источников, встреча по Ко-
сово в Париже намечена на 10 июля. Пред-
полагается, что она даст серьезный им-
пульс диалогу между Белградом и Пришти-

ной, который затем будет интенсивно вес-
тись при посредничестве спецпредставите-
ля ЕС Мирослава Лайчака.

Вопрос о сербском представительстве в 
этом диалоге практически не стоит: как и 
ранее, Белград наверняка будет представ-
лять президент Александр Вучич. Тем бо-
лее что после недавней уверенной победы 
его Сербской прогрессивной партии на вы-
борах президент будет контролировать аб-
солютное большинство в парламенте и смо-
жет провести через него любое решение по 
Косово.

С косовским представительством слож-
нее. Собеседники „Ъ“ в экспертных кру-
гах Косово убеждены: обвинение гаагского 
спецпрокурора делает практически невоз-
можным для президента Хашима Тачи про-
должение переговоров с Белградом; пози-
ции же премьера Авдулаха Хоти не настоль-
ко прочны, чтобы он мог самостоятельно 
принимать принципиальные решения.

Неизбежны и изменения в подходе к ко-
совскому урегулированию в связи с возвра-
щением ЕС роли главного посредника. Если 
США не исключали полностью варианта с 
обменом территориями между Сербией и 

Косово, то ключевые члены ЕС Германия и 
Франция недвусмысленно высказываются 
против него, полагая, что это создаст опас-
ный для Балкан прецедент. Правда, быв-
ший представитель ЕС в Косово и Боснии 
Вольфганг Петрич в интервью сербской ре-
дакции RFE заявил, что посредникам лучше 
оставить открытыми все варианты. «Дого-
вориться должны сами вовлеченные сторо-
ны, ибо им реализовывать договор,— пояс-
нил он.— Это следует из моего опыта с Дей-
тонским соглашением по Боснии, которое 
внешние актеры в свое время навязали, но 
которое не функционирует».

Скептически относится Вольфганг Пет-
рич и к выдвинутой США «формуле Шэнь-
чжэня», предполагающей создание снача-
ла экономического союза Сербии и Косово 
по примеру аналогичной специальной зо-
ны в Китае, а затем уже переход к решению 
по литических проблем (см. „Ъ“ от 25 ию-
ня). «Без политического решения в регион 
не придут прямые иностранные инвести-
ции,— убежден он.— Столь необходимую 
нормализацию между Сербией и Косово 
можно достичь лишь переговорами о поли-
тических вопросах».

светская 
жизнь

Парад победы  
«Белого кролика»
Светская жизнь все более непри-
миримо делится на интровертную 
и экстравертную. Мероприятия он-
лайн все еще проходят. Скорее все-
го, у тех, у кого процесс согласова-
ний и правок излишне затянулся — 
не уложились в карантин. Ну или от 
безвыходности, как, например, от-
крытие фестиваля «Зеркало» в Ива-
новской области или онлайн-диа-
лог балерины Дианы Вишневой с 
главредом «Сноба» Сергеем Нико-
лаевичем с демонстрацией трех од-
ноактных балетов при поддержке 
Martell.

Международный фестиваль име-
ни Андрея Тарковского «Зеркало», 
который проходит каждый год в 
Юрьевце и традиционно забирает 
у финала «Кинотавра» самых серь-
езных и интеллектуально заряжен-
ных гостей, в этот раз из своих оф-
лайн-активностей оставил лишь фе-
стивальную студию в Юрьевце, по-
казы на телеканале «Барс» и анима-
ционный кампус. Из этой студии по 
Zoom и вели церемонию открытия 
продюсер Алексей Агранович и ак-
триса Ксения Раппопорт. Все филь-
мы конкурса, а также интервью со 
специальными гостями, которые 
по-партизански, поодиночке при-
едут-таки в Юрьевец, будут доступ-
ны жюри и зрителям на платфор-
ме tvzavr.ru. Непривычный фор-

мат не помешал церемонии, более 
того, впервые ее посмотрели около 
100 тыс. зрителей. Президент фести-
валя Сергей Бодров из Лос-Анджеле-
са объявил о вручении награды «За 
выдающийся вклад в киноискусст-
во» Глебу Панфилову. Сам господин 
Панфилов с Zoom не сладил, но слу-
шал церемонию по телефону.

Мероприятия офлайн тем вре-
менем маленькими шажками, но 
настойчиво пытаются вернуться 
на положенное им место. Робкими 
посткарантинными подснежника-
ми пробивались на очнувшихся ото 
сна верандах и террасах дни рожде-
ния в формате «для самых близких». 
Ручейком прожурчал скромнейший 
праздник в честь семейной годов-
щины в саду за отелем «Рихтер». Чу! 
Кто-то заказал живой диджей-сет Ви-
талия Козака на нетематическую ве-
черинку на открытом воздухе.

К минувшей неделе, когда у мос-
квичей появилась возможность не-
возбранно, без блата, секрета и за-
дернутых штор сходить в ресторан, 
состоялась вечеринка «Метамор-
фозы в White Rabbit». Официаль-
но лучший российский ресторан 
заново выстроил летнюю веранду, 
обновил интерьер и меню. Неофи-
циально это был тот самый празд-
ник с сединой на висках Владими-
ра Мухина и Бориса Зарькова. Каж-
дый из них был довольно активен 
в онлайн-дискуссиях относитель-
но прогнозов на посткарантинную 
жизнь. И иногда даже оптимистич-
ный господин Зарьков оттенял свою 
оценку ситуации не самыми печат-
ными словами. Так что назначен-
ное на 0:00 23 июня открытие стало 
их собственным, без влетания дро-
на с камерой в жерло печи, парадом 
победы. Встречая гостей, среди ко-
торых были Светлана Бондарчук, 
Оксана Лаврентьева и Александр 
Цыпкин, Виктория и Антон Бори-
севич, Андрей Фомин, Илья Тютен-
ков и другие, господин Мухин шу-
тил, что еще в начале года предста-
вил гастрономический сет «Черный 
лебедь». Он так, через желудок, на-
мекал, что мы уже живем в новом 
мире, но пока не осознаем этого. Те-
перь господин Мухин называл свой 
сет пророческим.

В новом мире мы уже можем схо-
дить в ресторан, но нам еще запре-
щено ехать на кинофестиваль или 
идти смотреть балет. В этом смысле 
у Владимира Мухина и его коллег 
появляется возможность заменить 
своими метафоричными меню все 
прочие искусства.

Господин Мухин  
шутил, что еще  
в начале года  
представил  
гастрономический 
сет «Черный лебедь»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22512,08 (+252,29)
РТС 1246,74 (–10,44)
FTSE 100 6159,3 (+12,16)

DAX 30 12089,39 (–88,48)
DJIA 25015,55 (–730,05)
NASDAQ Composite 9757,22 (–259,78)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27–29.06.20
Австралийский доллар 47,5742
Английский фунт 85,7607
Белорусский рубль 12,8952
Датская крона* 10,4101

Доллар США 69,1284
Евро 77,5413
Индийская рупия** 91,4207
Казахский тенге** 17,1681

Канадский доллар 50,6176
Китайский юань* 97,6638
Норвежская крона* 71,5038
СДР 95,2209

Сингапурский доллар 49,6862
Новая турецкая лира 10,0847
Украинская гривна* 25,9175
Шведская крона* 74,1164

Швейцарский франк 72,9587
Японская иена** 64,6332
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Точные прогнозы, которые можно 
использовать как основание для чи-
сленных расчетов, почти всегда вы-
глядят солиднее и «научнее» качест-
венных, описывающих лишь смысл, 
но не размер какого-либо эффекта 
или явления. Впрочем, в некоторых 
очень нечастых случаях качествен-
ная сторона дела важнее конкретных 
цифр: точные данные могут быть бес-
полезны, в отличие от знания только 
смысла происходящего.

На прошлой неделе Банк России 
опубликовал результаты исследова-
ния «эффекта переноса изменения 
валютного курса», в российской пра-
ктике почти повсеместно сокраща-
емого до «эффекта переноса», еще 
реже уточняется, во что, собствен-
но, переносится курс — «в цены». 
Речь идет о ранее довольно широко 
обсуждаемом эффекте: при измене-
нии курса рубля по отношению к ва-
лютам торговых партнеров внутри 
страны изменяются показатели ин-
фляции, упрощенно — «изменение 
курса переносится в цены». Эффект 

на практике известен почти всем гра-
жданам России, после любого круп-
ного колебания курса рубля к долла-
ру (до 2014 года — к «корзине» долла-
ра и евро, хотя это уже забывающееся 
знание) ожидающих всплеска потре-
бительской инфляции.

На базовом уровне причина про-
исходящего банальна: часть потреби-
тельской корзины мы, как и весь мир 
(в силу хотя бы международного раз-
деления труда, но, с обратной сторо-
ны, и из-за того, что за последние века 
автаркическую и полностью обеспе-
чивающую себя всем экономику так 
никому и не удалось построить), им-
портируем из-за рубежа. Ослабление 
рубля мало волнует зарубежных по-
ставщиков, например, лекарств, по-
этому инфляция вырастет. На деле 
все на несколько порядков сложнее, 
«эффект переноса» — процесс очень 
нелинейный как в масштабах, так 
и во времени. Тем не менее, хотя с пе-
реходом ЦБ к таргетированию инфля-
ции со стабилизацией самой инфля-
ции и после снижения амплитуды 
колебаний курса «эффект переноса» 
привлекает меньше внимания (с ним 
реже сталкиваются), он все же обсу-
ждается. Хотя бы потому, что на деле 
предсказать, как изменение курса 
проявит себя в инфляции через три 
месяца, для многих практическая за-
дача, которая в масштабе компании 
может стоить десятков процентов го-
довой прибыли.

Работа ЦБ «Зависимость эффек-
та переноса валютного курса в Рос-
сии от экономических шоков» вряд 
ли поможет «практическим» анали-
тикам в казначействах компаний. 
Тем не менее она довольно уверен-
но доказывает, что в зависимости 
от природы шока (чем вызвано ко-
лебание курса — обвалом цен неф-
ти, действиями ЦБ, еще чем-то) «эф-
фект переноса» будет разным во вре-
мени и по масштабу, он не «механи-
стичен». Оценки Банка России в об-
щем случае полезны, скорее, для ре-
шений на уровне топ-менеджмента: 
неожиданностей в инфляции от кур-
совых колебаний ждать надо в случае 
необычных шоков, обычные шоки 
отличаются друг от друга, но эффек-
ты от шоков одного вида и размера 
аналогичны. Многим компаниям 
это знание в последние два года сэ-
кономило бы немало денег — или 
по крайней мере нервов.

Работа ЦБ показыва-
ет, что перенос коле-
баний курса в цены 
связан с типом эко-
номического шока

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Опасения участников  рынка 
относительно запрета поста
вок баранины из Южного 
и  СевероКавказского феде
ральных округов в другие реги
оны России оправдались. Рос
сельхознадзор вводит эмбарго 
с 1 июля до признания между
народными экспертами благо
получной ситуации по ящуру 
в этой части страны, где выпу
скается более половины бара
нины в РФ. Решение ведомства 
грозит дефицитом этого мяса 
в центре страны, а часть инвес
торов вынуждены будут остано
вить начатые проекты в отра
сли, предупреждают эксперты.

С 1 июля в России вступают 
в силу новые правила перемещения 
товаров животного происхождения 
в связи с регионализацией по ящу-
ру: они вводят запрет на поставки 
необработанной баранины из Юж-
ного (ЮФО) и Северо-Кавказского 
(СКФО) федеральных округов в дру-
гие регионы страны. Это следует 
из письма (копия есть у „Ъ“) замести-
теля руководителя Россельхознадзо-
ра Николая Власова главам террито-
риальных управлений службы.

Мера необходима для получе-
ния от Международного эпизоо-
тического бюро (МЭБ; признано 
ВТО и занимается охраной здоро-
вья животных) статуса благополуч-
ной по ящуру зоны для несколь-
ких регионов РФ. В 2019 году тако-
выми признаны 52 субъекта стра-
ны. Но такого статуса до сих пор нет 
у пяти зон в ЮФО и СКФО, и до при-
знания там ситуации благоприят-

ной Россельхознадзор накладывает 
ограничения для вывоза баранины.

О том, что поставки баранины 
из регионов ЮФО и СКФО могут 

ограничить, „Ъ“ сообщал еще 28 
февраля. По словам источника „Ъ“ 
на рынке, тогда процесс удалось за-
тормозить из-за вмешательства не-

которых глав регионов, но в июне 
ситуация вновь изменилась. 
По словам собеседника „Ъ“, рассмо-
трение российского досье в МЭБ 
по новым регионам продлится 
до мая 2021 года и до тех пор реги-
оны ЮФО и СКФО будут считаться 
неблагополучными по ящуру.

В 2019 году в России произве-
дено 462,2 тыс. тонн баранины, 
из них 59,3% пришлось на юг и Се-
верный Кавказ, подсчитали в Ин-
ституте конъюнктуры аграрного 
рынка. Президент Agrifood Strate-
gies Альберт Давлеев предупрежда-
ет, что решение ведомства может 
привести к значительному сокра-
щению предложения российской 
баранины, а также остановить при-
ток инвестиций в эти регионы и от-
расль в целом.

По словам главы минсельхоза 
Ставропольского края Владимира 
Ситникова, стоимость баранины на-
ходится на низком уровне, а закры-
тие внутреннего рынка приведет 
к обвалу цен. По данным платфор-
мы «Агро24», средние оптовые цены 
на баранину в декабре 2019 года со-
ставляли 318,5 руб. за 1 кг, на конец 
июня — 297–390 руб. за 1 кг.

Вице-президент ГК «Дамате» Ан-
дрей Григоращенко добавляет, что 
закрытие внутреннего рынка не-
избежно приведет к дальнейшему 
сокращению поголовья овец в РФ, 
которое за последние 30 лет сни-
зилось с 55 млн до 22 млн голов. 
Кроме того, ситуация грозит за-
мещением российской баранины 
импортной продукцией из стран, 
имеющих статус МЭБ, добавляет 

он. В российском Auchan подтвер-
дили, что часть поставщиков при-
остановили поставки на прош-
лой неделе. В сети ищут новых по-
ставщиков. В Минсельхозе заяви-
ли „Ъ“, что дефицита баранины 
и ягнятины на внутреннем рынке 
не ожидают.

«Дамате» планировала вло-
жить 2,7 млрд руб. в производство 
12,6 тыс. тонн баранины на юге РФ. 
Ситуация грозит приостановкой 
этого проекта, говорит господин 
Григоращенко.

В АПХ «Мираторг», который 
также занимается овцеводством, 
от комментариев отказались.

В Россельхознадзоре заявили 
„Ъ“, что ранее информировали ру-
ководство субъектов РФ, не вошед-
ших в признанную МЭБ свободную 
от ящура без вакцинации зону, о не-
обходимости соблюдения требова-
ний международной организации. 
Официальный статус от МЭБ — 
один из важнейших элементов 
доступа российской продукции 
на рынки других стран, а ограниче-
ния, предусмотренные регионали-
зацией по ящуру, продиктованы ме-
ждународными нормами и не мо-
гут быть изменены Россельхознад-
зором, добавили там.

Статус страны, свободной от ящу-
ра, можно получить не в ущерб соб-
ственным производителям, настаи-
вает Альберт Давлеев. Так, отмечает 
он, возможны программы вакцина-
ции, учета животных, разделение 
производств по принципу защиты 
и контроля за оборотом продукции.

Анатолий Костырев

«ВСМПО-Ависма» сливает воду
Компания хочет продать 6% в «РусГидро»

Как выяснил „Ъ“, столкнув
шийся с финансовыми 
сложностями крупнейший 
в мире производитель титана 
«ВСМПО- Ависма» начал избав
ляться от непрофильных ак
тивов. Компания хочет про
дать 5,95% в «РусГидро», за ко
торые два года назад отдала 
около $330 млн, сейчас рыноч
ная стоимость пакета состав
ляет около 19,3 млрд руб. Ана
литики говорят, что за счет 
этой сделки «ВСМПОАвисма» 
сможет компенсировать вы
падающие доходы от сниже
ния спроса на титан в связи 
с обрушением мирового авиа
строительного рынка.

Титановая корпорация «ВСМПО- 
Ависма» начала искать покупате-
лей на свои 5,95% в «РусГидро» для 
стабилизации финансового состо-
яния на фоне ослабления потенци-
ала экспортных рынков, сообщи-

ли „Ъ“ источники, знакомые с пла-
нами компании. Один из собесед-
ников „Ъ“ уточняет, что поиск по-
купателя начался недавно и компа-
ния не хочет продавать свой пакет 
в рынок. В  «ВСМПО-Ависме» и «Ру-
сГидро» не стали комментировать 
ситуацию.

Из-за появившихся слухов 
о возможности такой сделки сто-
имость акций «РусГидро» на Мос-
ковской бирже начала снижать-
ся: с 22 июня бумага упала на 10%, 
до 0,75 руб. за штуку. Рыноч-
ная цена всего пакета «ВСМПО-
Ависмы» сейчас составляет око-
ло 19,3 млрд руб. Два собеседни-
ка „Ъ“ поясняют, что решение ми-
норитария о продаже непрофиль-
ного актива связано с тяжелой фи-
нансовой ситуацией в титановой 
компании. «За счет вырученных 
средств компания намерена пере-
крыть наиболее проблемные точ-
ки, но продажа пакета лишь часть 

антикризисных мер, которыми за-
нимается сейчас ВСМПО»,— пояс-
нил один из источников „Ъ“.

«ВСМПО-Ависма» скупала ак-
ции «РусГидро» с рынка в 2017 
и 2018 годах, потратив на это со-
вокупно $336 млн. Тогда бумаги 
«РусГидро» торговались на уров-
не 0,75 руб. за штуку, и на рынке 
не было четкого понимания, зачем 
титановый гигант покупает мино-
ритарную долю в гидрогенериру-
ющем бизнесе. В самой компании 
сделку называли портфельной ин-
вестицией, отмечая, что планиру-
ют удерживать акции «РусГидро» 
«для получения дохода от дивиден-
дов и роста котировок».

Сейчас «ВСМПО-Ависма» на-
ходится под серьезным давлени-
ем, спровоцированным падени-
ем спроса на титан для авиастро-
ительной отрасли США и Европы 
на фоне пандемии коронавируса, 
которая вызвала сокращение спро-

са на авиаперевозки и, соответст-
венно, самолеты. Доля экспорта 
в выручке «ВСМПО-Ависмы» в 2019 
году превышала 72%, на США при-
ходится около 40% ее экспорт-
ных поставок, на Европу — при-
мерно столько же. Boeing закупа-
ет у «ВСПМО-Ависмы» около 35% 
необходимого титана, Airbus — 
до 65%, Embraer — до 100%. Из-за 
падения спроса на новые самоле-
ты корпорация снизила производ-
ственный план на 2020 год на 32%, 
до 26,5 тыс. тонн товарного тита-
на, тогда как в 2019 году выпустила 
около 37 тыс. тонн.

И. о. главы компании Максим 
Кузюк, как писал „Ъ“ 18 июня, заяв-
лял о возможной остановке произ-
водства в сентябре, также не исклю-
чалось и сокращение персонала. 
Однако днем позже «Ростех» (у го-
скорпорации в «ВСМПО-Ависме» 
блокпакет, еще 65,3% — у Михаила 
Шелкова) заявил, что акционеры 

не рассматривают вариант с прио-
становкой работы, а заявление го-
сподина Кузюка следует считать его 
«личным мнением, не имеющим 
отношения к действительности». 
В январе—марте 2020 года компа-
ния получила убыток по РСБУ в раз-
мере 8 млрд руб. против 7 млрд руб. 
прибыли годом ранее.

П о к а  д ол го в а я  н а г руз к а 
 «ВСМПО- Ависмы» (124,3 млрд руб. 
на 31 марта) не находится в кри-
тической зоне, но поступление 
средств от предполагаемой сдел-
ки, безусловно, улучшит положе-
ние компании, считает Максим 
Худалов из АКРА. Он отмечает, что 
рыночная стоимость доли компа-
нии в «РусГидро» фактически экви-
валентна выручке за те 10–14 тыс. 
тонн титана (при цене $10–15 тыс. 
за тонну), которые компания в теку-
щем году не произведет из-за сни-
жения спроса.

Татьяна Дятел

Госвсех
Цифровой платформе, придуманной Сбербанком, не стали прописывать единого оператора

Правительство решило базово 
обезличить новую цифровую 
платформу «Гостех» для вза
имодействия граждан и биз
неса с государством. Минком
связь исключила из дорабо
танной версии проекта поста
новления об эксперименталь
ном запуске платформы упо
минание конкретных компа
ний. То есть в него могут войти 
и Сбербанк, который, по сути, 
был инициатором проекта, 
и его конкуренты в лице кон
сорциума ВТБ и «Ростелекома».

Минкомсвязь направила на со-
гласование в ведомства доработан-
ный проект постановления об экс-
перименте по созданию цифровой 
платформы «Гостех», его обсужде-
ние состоится 29 июня на совеща-
нии под председательством заме-
стителя министра связи Андрея 
Черненко, рассказал „Ъ“ знакомый 
с документом источник. По его сло-
вам, в новой версии проекта не 

прописано участие Сбербанка и не 
уточняется, кто станет поставщи-
ком платформы. В Минкомсвязи и 
банке отказались от комментариев.

Как сообщал „Ъ“ 18 апреля, Сбер-
банк, по сути, выступал одним из 
инициаторов создания «Гостеха». В 
участии в создании платформы за-
интересованы также ВТБ, «Ростеле-
ком» и «Почта России», предложив-
шие свои сервисы в совместном 
письме премьер-министру Михаи-
лу Мишустину (см. „Ъ“ от 9 июня). В 
предыдущей версии проекта поста-
новления среди участников экспе-
римента был указан именно Сбер-
банк (см. „Ъ“ от 15 июня). Предпо-
лагается, что на платформе будут 
представлены сервисы аренды го-
сударственного имущества и ка-
дастрового учета недвижимости, а 
также система получения цифрово-
го полиса обязательного медицин-
ского страхования.

У Сбербанка есть конкурентное 
преимущество — так, он уже со-

здал свою платформу, которая по-
зволит быстро развернуть сервисы 
«Гостеха», а Sber ID уже интегриро-
ван во многие сервисы, но указа-
ние банка как единственного опе-
ратора создает неконкурентную 
ситуацию и может привести к еще 
большему усилению его влияния, 
рассуждает руководитель группы 
по оказанию услуг компаниям фи-
нансового сектора Deloitte Максим 
Налютин.

Наиболее вероятным конкурен-
том Сбербанку, по его мнению, вы-
глядит партнерство ВТБ и «Ростеле-
кома», которые уже работают над 
формированием платформы боль-
ших данных. «Ростелеком», кро-
ме того, уже несколько лет работа-
ет над развитием платформы «Го-
соблако» (Государственная единая 
облачная платформа), а ВТБ имеет 
в портфеле крупного IT-интеграто-
ра «Техносерв», ресурсы и опыт ко-
торого позволят быстро реализо-
вать комплексную задачу, указы-

вает господин Налютин. В ВТБ от-
казались от комментариев, в «Ро-
стелекоме» и «Почте России» не от-
ветили на запросы.

В Минкомсвязи ранее говори-
ли, что использование платфор-
мы Сбербанка не потребует расхо-
дов из госбюджета. Если разработ-
ка будет реализована за счет инве-
стора, то он, видимо, получит воз-
можность заработка на эксплуата-
ции системы, что в результате мо-
жет стать выгодным коммерче-
ским проектом, полагает Максим 
Налютин. Это могут быть прямые 
комиссии или косвенные доходы 
за счет более комплексной работы 
с пользователем как в рамках «Го-
стеха», так и в периметре сервисов 
самого инвестора, поясняет он.

Хочется надеяться, что измене-
ние проекта стало следствием не 
только конкуренции госкорпора-
ций за доходы, но и понимания 
сложности разработки платфор-
мы и требований ее открытости и 

широкой адаптации на рынке, от-
мечает заместитель гендиректора 
Softline по работе с национальны-
ми проектами Андрей Шолохов. 
Выбор платформы из имеющих-
ся на коммерческом рынке — хо-
рошее решение, но сейчас нет рос-
сийских вендоров, которые могут 
предложить действительно конку-
рентоспособную платформу разра-
ботки приложений, уверен он, ис-
пользование же нескольких име-
ющихся внутренних разработок 
российских госкорпораций несет 
существенные риски.

Более коммерчески правиль-
ной, по мнению господина Шоло-
хова, стала бы изначально откры-
тая платформа с большим количе-
ством сторонних разработчиков, 
которая смогла бы активно разви-
ваться за счет большой экосисте-
мы приложений и широкого рын-
ка труда разработчиков.

Юлия Степанова, 
Дмитрий Шестоперов
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Баранине предписали самоизоляцию
Мясо не выпустят с Северного Кавказа
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Банкиры выступают резко про-
тив предложения правительст-
ва компенсировать потери бюд-
жета от налогового маневра в IT-
отрасли за счет отмены льгот 
по НДС для программного обес-
печения (ПО). По оценкам участ-
ников рынка, именно банки 
как крупные потребители ПО 
в результате обеспечат около 
 половины платежей в бюджет. 
Но при этом их собственные 
продукты не облагаются НДС, 
так что взаимозачет невозмо-
жен. В такой ситуации финанси-
сты просят сохранить льготы хо-
тя бы для банков, угрожая задер-
жкой развития информатиза-
ции и подорожанием услуг.

На 29 июня запланировано сове-
щание у главы Министерства цифро-
вого развития Максута Шадаева, по-
священное налоговому маневру в 
рамках поддержки IT-отрасли. В 
частности, будет обсуждаться отмена 
с 2021 года льгот по НДС на продажу 
исключительных прав на ПО и прав 
на пользование ПО по лицензии. 
Уже в 2021 году это должно принести 
в бюджет 42,5 млрд руб. Лицензион-
ное ПО может подорожать в среднем 
на 16,67% (см. „Ъ“ от 25 июня).

По оценкам участников рынка, 
основная нагрузка от отмены льго-
ты ляжет в первую очередь на бан-
ки, которые обеспечат около поло-
вины платежей в бюджет. При этом 
банковские продукты не облагают-
ся НДС, то есть речь идет о прямых 
расходах. В России НДС исчисляется 
по продавцу, если покупатель не 
имеет права на вычет. 

«Отмена льготы по НДС приведет 
к значительному удорожанию софта 
для банка, а это ощутимая статья 
расходов. Банкам будет сложнее раз-
вивать IT теми темпами, которые 
были запланированы,— подчерки-
вают в ВТБ.— Отмена льготы пре-
ждевременна, и она действительно 
окажет негативное влияние на бан-
ковский сектор».

По мнению члена правления бан-
ка «Открытие» Сергея Русанова, 
«странно, что инициативы в области 
IT, которые должны быть направле-
ны на мотивацию развития техноло-
гий, для большой доли потребите-
лей эту мотивацию занижают, тем са-
мым сужая рынок». «Мы считаем 
инициативу критичной для банков, 
если рассматривать ее во взаимосвя-
зи с инициативой по переходу бан-
ков на использование российского 

программного обеспечения соглас-
но указу президента»,— добавляет 
замгендиректора группы QIWI Ма-
рия Шевченко.

Как пояснили в Тинькофф-бан-
ке, отмена льгот без учета реалий 
рынка, например, того факта, что 
банки уже во многом стали IT-ком-
паниями, но при этом не могут пре-
тендовать на IT-льготы, может при-
вести к значительным потерям биз-
неса. Речь пойдет о снижении за-
купки ПО банками, задержке авто-
матизации отрасли, а следователь-
но к сокращению выручки IT-ком-
паний, заключает член совета ди-
ректоров РНКО «Платежный центр» 
Александр Погудин.

«Расходы банков на программное 
обеспечение — одни из самых высо-
ких в российской экономике,— под-
тверждает руководитель проектов 
налоговой практики Vegas Lex Юрий 
Иванов.— Не думаем, что это приве-
дет к несостоятельности банков, но 
может отразиться на стоимости 
услуг». Старший юрист BGP Litigation 
Денис Савин полагает, что в резуль-
тате кредитные организации могут 
просто начать покупать меньше сов-
ременного ПО, что затормозит раз-
витие IT в банковском секторе.

«Льгота является реальным эко-
номическим преимуществом для 
секторов, потребляющих услуги IT-
разработчиков, в первую очередь 
банковского и финансового секто-
ра,— добавляет партнер ФБК Legal 
Надежда Орлова.— Для банков ста-
тья затрат на финансирование 
ПО является одной из наиболее зна-
чимых». «В данном случае можно го-
ворить, что налоговый маневр для 
IT-отрасли отчасти профинансиру-
ют банки, точнее — их акционеры, 
но не следует забывать, что более 
60% банковской системы — госу-
дарственные банки, которые в 
сложные времена получали и полу-
чают господдержку»,— заключает 
управляющий директор НКР Стани-
слав Волков.

В ЦБ, в Минфине, Минсвязи на за-
просы „Ъ“ не ответили. Источник 
„Ъ“ не исключают, что вопрос отно-
сительно сохранения льгот для бан-
ков может быть поднят уже на сове-
щании 29 июня. Вице-президент Ас-
социации банков России (АБР) Алек-
сей Войлуков говорит, что организа-
ция готова предоставить участникам 
рынка «площадку для диалога с регу-
ляторами» по этой проблеме.

Ксения Дементьева

Банки держатся за обнуление 
Отмена льгот по НДС для софта не понравилась финансистам

Директор Ассоциации малых 
авиапредприятий Дмитрий Кули-
ков говорит, что в соответствии с 
ФАП-246 компания для получения 
сертификата эксплуатанта должна 
иметь в штате семь директоров: ге-
нерального, летного, технического, 
по безопасности полетов, по авиа-
ционной безопасности, по качеству 
и по наземному обслуживанию. Эту 
нагрузку он называет неподъемной 
для малого бизнеса.

Интернет-магазины выступают за 
снижение требований к эксплуатан-
там. В «AliExpress Россия» говорят, 
что на Москву и Петербург прихо-
дится 18% объема заказов, а более 
30% — на удаленные пункты. В ком-
пании считают перспективным раз-
витие малой авиации через доставку 
товаров e-commerce, но подчеркива-
ют необходимость соблюдения мер 
безопасности.

Директор цепи поставок Ozon 
Андрей Павлович говорит, что в 
первом квартале продажи в Сибири 
и на Дальнем Востоке увеличились 
на 179%, в Красноярске — на 250%, в 
НАО — на 673%. Проникновение e-
commerce в регионы позволит раз-
виваться местным производите-
лям: более 80% предпринимателей, 
по его словам, ограничены террито-
рией своего региона. В Wildberries 
говорят, что в 2019 году продажи на 
Дальнем Востоке выросли на 75%, в 
Сибири — на 80%, на Урале — на 
75%. В 2020 году рост объемов про-
даж продолжился. В «Почте России», 
которая доставляет по России зна-
ч и тел ь н у ю  ч ас т ь  то вар о в  e -

commerce, говорят, что поставки на 
Дальний Восток, в Сибирь и на Урал 
составляют чуть более 20% от обще-
го объема.

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Бишенов и партнеры» 
Алим Бишенов отмечает, что, хотя 
Воздушный кодекс имеет приори-
тет над ФАП, едва ли поправки к не-
му могут быть приняты Госдумой 
вопреки воле Минтранса. «Мини-
стерство может направить на зако-
нопроект отрицательный отзыв, 
что потребует внесения в него изме-
нений либо заблокирует его приня-
тие»,— говорит юрист. Вопрос в 
том, подчеркивает юрист, удастся 
ли добиться поддержки инициати-
вы не только со стороны депутатов, 
но и Минтранса.

Герман Костринский, 
 Дмитрий Шестоперов

Онлайнеры  
рвутся в небо
с1

Созданный в США маркет-
плейс iHerb, специализирую-
щийся в основном на продаже 
биоло гически активных доба-
вок (БАД), пытается оспорить 
блокировку своего приложения 
в российском сегменте Google 
Play и App Store в Верховном су-
де (ВС) РФ. Компания подала со-
ответствующую жалобу три дня 
назад. Юристы интернет-плат-
формы надеются доказать спор-
ность и необъективность экс-
пертного заключения, ставше-
го причиной запрета. 

В пятницу, 26 июня, iHerb LLC — 
владелец одноименного маркет-
плейса по продаже БАДов со штаб-
квартирой в Лос-Анджелесе — на-
правила в ВС РФ кассационную жа-
лобу, рассчитывая оспорить апелля-
ционное определение Ульяновского 
областного суда и определение Ше-
стого кассационного суда общей 
юрисдикции в Самаре. Об этом „Ъ“ 
сообщил партнер Dentons и юриди-
ческий представитель iHerb LLC в 
России Роман Зайцев. По решению 
этих инстанций маркетплейс обя-
зан удалить свое приложение в рос-
сийском сегменте Google Play и App 
Store. При этом сайт маркетплейса 
продолжает функционировать, хотя 
полтора года назад судебные споры 
начались из-за информации, разме-
щенной на нем. 

• По данным SimilarWeb.com, по ито-
гам 2019 года маркетплейс посетили 
более 34 млн человек. РФ приносит 
iHerb 24% трафика, отмечал ранее 

глава Ассоциации компаний интер-
нет-торговли Артем Соколов.
Жалобе в ВС предшествовали 

длившиеся более года разбиратель-
ства в суде Засвияжского района 
Ульяновска, куда обратился мест-
ный прокурор. В начале 2019 года 
он направил сразу два иска. В пер-
вом заявлении содержалась прось-
ба заблокировать доступ к страни-
цам сайта iHerb со сведениями о де-
сяти БАДах, которые, как выявила 

завкафедрой диетологии и клини-
ческой нутрициологии РУДН Свет-
лана Орлова, не соответствуют тре-
бованиям техрегламента Таможен-
ного союза о безопасности пище-
вой продукции (в судебных матери-
алах, в частности, фигурируют до-
бавки Now Foods, Solgar, Tribulus и 
Tribulus Extract), в другом — полно-
стью удалить мобильное приложе-
ние iHerb.

Первая инстанция вначале при-
няла сторону прокурора, но после 
повторного рассмотрения заявле-
ния по решению Ульяновского об-
ластного суда отклонила требова-

ния. В итоге в декабре 2019 года уже 
областной суд, рассмотрев жалобу 
прокуратуры, вынес решение не в 
пользу iHerb. В марте 2020 года кас-
сационный суд в Самаре оставил 
это решение в силе.

Прокурор вступил в спор после 
проверки, инициированной по за-
просу депутата Госдумы Александра 
Петрова. К нему, в свою очередь, 
обратился исполнительный дирек-
тор СРО СП БАД (объединяет, в част-
ности, «Эвалар», «Алтайский кедр», 
Amway) Александр Жестков. В 2017 
году глава СРО направил куплен-
ные на сайте iHerb десять спорных 
БАДов на лабораторные испытания. 
Их результаты и легли в основу за-
ключения Светланы Орловой. Так-
же она, исследовав приложение 
iHerb, «выявила ряд продуктов, не 
соответствующих техрегламентам».

Роскомнадзор для выяснения 
своих действий, которые должны 
обеспечить выполнение судебных 
решений, обратился за разъяснени-
ями в областной суд Ульяновска. В 
мае этого года суд разъяснил регуля-
тору свое декабрьское решение. 
«Этот факт говорит, что решение су-
да не отвечает критериям ясности и 
исполнимости»,— отмечает партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Ста-
нислав Данилов. Блокировка прило-
жения при отсутствии официально-
го запрета продавать или реклами-
ровать в РФ спорные БАДы выглядит 
«очевидно необычной», у iHerb есть 
и весомые основания для подачи жа-
лобы в ВС, считает господин Дани-

лов. «Это как вынести предписание 
снести бульдозером весь гипермар-
кет, тогда как товары ненадлежаще-
го качества могут оказаться в отделе 
бакалеи»,— считает ведущий юрист 
по интеллектуальной собственно-
сти, IT и e-commerce фирмы «Солн-
цев и партнеры» Илья Кунинец. 
Вряд ли БАДы, реализуемые iHerb и 
сертифицированные в США или Ев-
ропе, нанесут вред здоровью росси-
ян, добавляет Артем Соколов. 

В iHerb рассчитывают доказать в 
ВС в том числе спорность заключе-
ния Светланы Орловой и «ее необъ-
ективность», так как она является 
членом СРО СП БАД. Госпожа Орло-
ва заявила „Ъ“, что iHerb предлагает 
покупателям в РФ не только запре-
щенные к обороту в стране лекарст-
венные растения, но и «вещества, 
которые вообще не подходят ни под 
одну категорию». По ее словам, 
iHerb также реализует целый спектр 
гомеопатических средств под ви-
дом БАДов, которые должны прохо-
дить соответствующую процедуру 
регистрации. По ее мнению, дейст-
вия iHerb ставят в неравное положе-
ние российских игроков рынка.

Депутат Александр Петров те-
перь считает, что не надо блокиро-
вать целиком iHerb, если удалена 
информация о запрещенных в Рос-
сии продуктах. Он пообещал под-
держать компанию в суде. Алек-
сандр Жестков отказался от ком-
ментариев.

Халиль Аминов,  
Мария Котова

iHerb дошел до Верховного суда 
Маркетплейс пытается снять блокировку своего приложения 

«ГПБ-факторинг» возглавил 
бывший топ-менеджер «ВТБ 
Факторинга» Корнелиу Робу. 
Факторинговый бизнес Газпро-
мбанка не соответствует мас-
штабам группы, многие клиен-
ты которой к тому же обслужи-
ваются у конкурентов — «ВТБ 
Факторинга» и «Сбербанк Факто-
ринга». На новом посту топ-ме-
неджер  будет бороться за воз-
вращение клиентской базы, 
что может вызвать усиление 
конкуренции за качественных 
дебиторов, полагаеют эксперты. 
Впрочем, первоочередная зада-
ча госпо дина Робу — увеличение 
маржинальности при сохране-
нии рисков «ГПБ-факторинга».

Руководивший дирекцией по ра-
боте с клиентами крупнейшей рос-
сийской факторинговой компании 
«ВТБ Факторинг» Корнелиу Робу воз-
главил «ГПБ-факторинг». Он сменил 
Елену Молоканову, которая останет-
ся в компании в качестве советни-
ка. Согласно сообщению «ГПБ-фак-
торинга», господин Робу «сосредото-
чится на ускорении темпов транс-
формации бизнеса компании, вне-

дрении новых решений, а также 
развитии клиентского сервиса». В 
группе ВТБ пожелали ему «придать 
импульс развитию новых сегмен-
тов и привлечению новых клиентов 
на рынок факторинга».

По данным Ассоциации факто-
ринговых компаний, по итогам пер-
вого квартала 2020 года портфель 
«ВТБ Факторинга» превышал 238 мл-
рд руб., обеспечивая ему первую по-
зицию в отрасли. Портфель «ГПБ-
факторинга» составлял 58,6 млрд 
руб., тем самым компания занимала 
четвертое место, уступая «Сбербанк 
Факторингу» (155,4 млрд руб.) и Аль-
фа-банку (79,3 млрд руб.). По количе-
ству дебиторов (компании, чьи де-
нежные обязательства уступаются 
фактору) и по количеству клиентов 
(тех, кто платит комиссию фактору) 
«ГПБ-факторинг» входит лишь в топ-
15, что говорит о высокой концент-
рации бизнеса на крупных контр-
агентах.

Корнелиу Робу пришел на факто-
ринговый рынок в 2001 году. С 2004 
года работал в Национальной фак-
торинговой компании (НФК), где че-
рез пять лет был назначен на долж-

ность зампреда правления. В НФК 
он занимался привлечением ры-
ночных клиентов. В 2015 году пере-
шел в «ВТБ Факторинг», где отвечал 
за реализацию стратегии компании 
во всех странах присутствия груп-
пы ВТБ, а также за поддержание сис-
темы кросс-продаж группы. Основ-
ной его деятельностью стали прода-
жи внутри группы ВТБ, подтвержда-
ет собеседник „Ъ“.

До последнего времени бизнес 
«ГПБ-факторинга» не соответствовал 
масштабам группы, утверждают 
контрагент нескольких факторинго-
вых компаний и два топ-менеджера. 
В частности, в настоящее время мно-
гие корпоративные клиенты ГПБ об-
служиваются не в факторинговой 
компании банка, а у ее конкурентов, 
в том числе в «ВТБ Факторинге» и 
«Сбербанк Факторинге». Поэтому од-
ной из задач топ-менеджера может 
стать перевод корпоративных кли-
ентов Газпромбанка на обслужива-
ние в «ГПБ-факторинг». Впрочем, как 
утверждает собеседник, знакомый с 
условиями перехода господина Робу 
на новую должность, от топ-менед-
жера ждут прежде всего увеличения 

маржинальности факторингового 
бизнеса при сохранении приемле-
мого уровня риска, а не роста пор-
тфеля. Однако он не отрицает, что по-
сле того, как будет пройден период 
турбулентности, вызванной распро-
странением коронавирусной инфек-
ции, топ-менеджер будет заниматься 
привлечением новых клиентов, как 
корпоративных ГПБ, так и новых, 
выходящих на рынок факторинга.

«ГПБ продолжает политику уни-
версализации, что заметно по бан-
ковской рознице и лизинговому сег-
менту. Усиление факторингового на-
правления вписывается в общий 
тренд»,— говорит старший дирек-
тор «Эксперт РА» Владимир Тетерин. 
По его словам, на сегодняшний день 
качественных крупных дебиторов 
не так много и их количество, учи-
тывая нынешние условия, вряд ли в 
ближайшее время серьезно выра-
стет. Поэтому, используя потенциал 
ГПБ, господин Робу, конечно, будет 
бороться за клиентскую базу с круп-
нейшими факторинговыми компа-
ниями, что может обострить конку-
ренцию в отрасли, считает эксперт.

Илья Усов

Газпромбанк привел конкурента в факторинг
Коренелиу Робу позвали искать маржу и клиентов

Платежная система «Мир» выхо-
дит на рынок трансграничных 
переводов в страны СНГ — для 
держателей ее карт станут до-
ступны переводы в банки Узбе-
кистана и Киргизии. Банкиры 
считают, что благодаря низким 
тарифам и отсутствию двойной 
конвертации средств она может 
потеснить на этом рынке ста-
рых игроков. Впрочем, тради-
ционные системы трансгранич-
ных переводов не собираются 
сдаваться, указывая на низкие 
собственные комиссии, а также 
обращая внимание на услуги по 
снятию наличных из банкома-
тов, которые могут не учиты-
ваться в предложениях платеж-
ных систем.

С 29 июня, платежная система 
«Мир» запускает трансграничные 
переводы в Узбекистан и Кирги-
зию. Первыми начнут предлагать 
новую услугу Почта-банк и банк 
«Русский стандарт». Переводы мож-
но совершать с карты «Мир» на кар-
ты любых банков—участников пла-
тежных систем ЭЛКАРТ (Киргизия) 
и Uzcard (Узбекистан).

В Национальной системе пла-
тежных карт (НСПК, оператор пла-
тежной системы «Мир») утвержда-
ют, что при таком способе перево-
дов клиенты смогут сэкономить на 
комиссиях от 1 до 3 процентных 
пунктов (п. п.). Глава НСПК Влади-
мир Комлев отмечает, что отправи-
тели трансграничных переводов 
сталкиваются с неудобствами, «свя-
занными с ограничениями валю-
ты перевода, скрытыми комиссия-
ми в виде курса конвертации, а так-
же необходимостью выполнять пе-
ревод только из офиса банка и за-
полнять различные реквизиты для 
совершения операции», а итоговая 
плата за перевод «с учетом всех сер-
висных плат составляет для клиен-
та до 4%». По его словам, банкам для 
трансграничных переводов пред-
ложены те же условия, что и для 
внутрироссийских. При этом сер-
вис предполагает конвертацию из 
рублей в национальную валюту по 
курсу, близкому к курсу ЦБ. Глава 
ЗАО МПЦ (оператора платежной си-
стемы ЭЛКАРТ) Улан Айылчиев по-
лагает, что денежные переводы ста-
нут более доступными, удобными и 
быстрыми.

По данным ЦБ, в первом кварта-
ле объем трансграничных перево-
дов из России в Узбекистан соста-
вил $759 млн (первое место среди 
стран СНГ), в Киргизию — $359 млн 

(делит второе-третье места с Таджи-
кистаном). При этом переводы в Уз-
бекистан снизились на 7%, в Кирги-
зию — на 22%. Отчасти на динамику 
могла повлиять пандемия корона-
вируса. За 2019 год переводы в Узбе-
кистан выросли на 15%, до $4,7 мл-
рд, хотя в Киргизию снизились на 
18%, до $2 млрд.

По оценке участников рынка, 
сейчас большая доля переводов в 
страны Средней Азии осуществля-
ется наличными (60–70%). В банке 
«Тинькофф» сообщили, что перево-
ды у них реализованы на основе 
карт международных платежных 
систем, но трафик в Узбекистан и 
Киргизию небольшой, так что но-
вая услуга не представляет большо-
го интереса. Но другие банкиры 
считают, что трансграничные пере-
воды от платежной системы «Мир» 
могут отобрать долю у традицион-
ных систем переводов. По мнению 
исполнительного директора по раз-
витию банка «Русский стандарт» 
Елены Петровой, в сегменте массо-
вых переводов стоимость услуги 
очень чувствительна для потреби-
телей, поэтому «любая возмож-
ность сэкономить без потери каче-
ства будет воспринята однозначно 
позитивно». В Почта-банке отмети-
ли, что в зарубежных p2p-перево-
дах (между физлицами) по картам 
«Мир» перечисление средств проис-
ходит лишь по одному реквизиту — 
номеру карты получателя, тогда как 
в других системах требуются допол-
нительные данные о получателе.

Однако представители традици-
онных систем денежных переводов 
уверяют, что имеют вполне конку-
рентные предложения. Как отме-
тил директор системы денежных 
переводов «Золотая корона» Иван 
Ситнов, в «компании тариф на пе-
реводы в Кыргызстан составляет 
1%, а в Узбекистан большинство пе-
реводов идут вообще без комис-
сии». Он отмечает, что во втором 
случае перевод конвертируется в 
доллары и сама система «зарабаты-
вает на конвертации», однако в лю-
бом случае «стоимость перевода 
средств обычно в районе 1%». При 
этом он обращает внимание, что 
для клиентов важна и стоимость 
снятия средств, которая может не 
учитываться в предложениях пла-
тежных систем. Так, поясняет Иван 
Ситнов, в Узбекистане практикует-
ся комиссия 1% за снятие даже в 
собственных банкоматах.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

«Мир» хижинам
НСПК поборется с традиционными 
системами переводов в Средней Азии

Росавиация относится 
к данной инициативе 

не просто отрицательно — 
резко отрицательно 
и крайне негативно

— Александр Нерадько,
глава Росавиации, о саморегулируемой 

организации для легких самолетов  
в интервью „Ъ“ 28 ноября 2019 года

Ц И Т А Т А

34 миллиона человек
со всего мира посетили 
в 2019 году сайт iHerb, 
подсчитали 
в SimilarWeb
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Поглощать подано
Производитель мяса птицы «Приосколье»  
может продать часть бизнеса

Российский рынок мяса птицы 
ждет новый этап слияний и пог
лощений. Белгородский холдинг 
«Приосколье» — третий по величи
не в стране производитель бройле
ров — начал поиск стратегического 
инвестора. По данным „Ъ“, интерес 
к бизнесу компании, оцениваемо
му в 23 млрд руб., проявляют клю
чевые игроки рынка, включая 
«Черкизово», «Русагро» и CP Foods. 
Сделка может стать крупнейшей 
в отрасли с 2015 года.

В Unicorn Capital Advisers сообщили 
„Ъ“, что компания назначена эксклюзив-
ным финансовым консультантом белго-
родского холдинга «Приосколье» по при-
влечению стратегического инвестора. 
Геннадий Бобрицкий, которого на рын-
ке считают владельцем «Приосколья», 
подтвердил факт сотрудничества.

В 2019 году холдинг «Приосколье» 
был третьим производителем мяса пти-
цы в РФ — тогда компания выпустила 
452 тыс. тонн продукции, заняв 7,3% 
рынка в натуральном выражении, следу-
ет из отчета группы «Черкизово». По соб-
ственным данным, в «Приосколье», в 
частности, входят откормочные площад-
ки, репродукторы, площадки по перера-
ботке мяса. Выручка в 2019 году выросла 
на 10,44%, до 38,74 млрд руб., чистая при-
быль увеличилась на 69,27%, до 4,41 мл-
рд руб., следует из «СПАРК-Интерфакс».

Глава Unicorn Capital Advisers Сергей 
Моисеев заявил „Ъ“, что интерес к перего-
ворам уже подтвердили ряд российских и 
зарубежных компаний. Говорить о струк-
туре партнерства, по его словам, пока ра-
но. Привлеченные от инвестора средства 
«Приосколье» может направить на расши-
рение бизнеса, заявил господин Моисеев.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией в 
«Приосколье», называет среди потенци-
альных инвесторов «Черкизово» семьи 
Михайловых, «Русагро» экс-сенатора Вади-
ма Мошковича, а также тайскую CP Foods. 
В «Черкизово» заявили, что всегда готовы 
рассматривать предложения о сделках, 
подчеркнув, что стратегия группы предпо-
лагает покупку 100% актива, а не долевое 
участие. Ранее группа «Черкизово» уже 
приобретала у «Приосколья» ряд активов, 
включая птицефабрику «Алтайский брой-

лер». В российском офисе CP Foods напом-
нили, что интересуются всеми активами в 
свиноводстве и птицеводстве в РФ, вклю-
чая «Приосколье». Гендиректор «Русагро» 
Максим Басов не ответил на вопросы „Ъ“.

Управляющий партнер Walnut 
Capital Артем Моторный оценивает стои-
мость активов «Приосколья» примерно в 
0,5–0,6 выручки за 2019 год. Таким обра-
зом, примерная стоимость всего бизнеса 
холдинга —19–23 млрд руб. Эта сделка 
обещает стать крупнейшей в отрасли с 
2015 года: тогда тайская CP Foods прио-
брела за $680 млн птицефабрики «Север-
ная» и «Войсковицы».

Как считает Артем Моторный, страте-
гический инвестор захочет контроль-
ную долю, не менее 51%. По словам стар-
шего аналитика Газпромбанка Марата 
Ибрагимова, сделка, вероятно, пройдет 
в несколько этапов: получив небольшую 
долю, можно войти в управление и луч-
ше оценить актив перед дальнейшей 
консолидацией. Потенциальный поку-
патель будет смотреть на качество произ-
водственных активов, географическую 
близость к своим предприятиям для 
упрощения логистики, а также на потен-
циальную синергию, говорит он.

Пандемия COVID-19 и связанный с 
ней кризис не должны осложнить при-
влечение инвестора, полагает Артем Мо-
торный. Сейчас, продолжает он, у круп-
ных инвесторов в целом вырос интерес 
к производству продуктов питания, так 
как многие на рынке считают, что это бу-
дет первая отрасль, которая должна на-
чать восстанавливаться.

Марат Ибрагимов напоминает, что 
российский рынок мяса птицы насы-
щен, объемы производства растут, а экс-
порт ограничен объективными фактора-
ми. «Все это создает давление на рента-
бельность птицеводческих компаний, 
повышает у части игроков желание 
слиться с конкурентом либо вовсе про-
дать бизнес. Консолидация рынка — это 
объективный процесс»,— говорит он.

По оценкам Национального рейтин-
гового агентства, в этом году в России 
производство мяса птицы вырастет в 
пределах 1%, до 5,4 млн тонн, а экспорт 
увеличится на 54%, до 324 тыс. тонн.

Анатолий Костырев

Жалобы пойдут в одно место

Текущее регулирование, с одной 
стороны, не содержит должных сти-
мулов для рассмотрения обраще-
ний граждан по существу, а с другой 
— позволяет использовать меха-
низм для злоупотреблений, считает 
член комиссии по правовому обес-
печению цифровой экономики Мо-
сковского отделения Ассоциации 
юристов России Борис Едидин. «Не-
редки случаи, когда чиновники вы-
сокого уровня вынуждены отби-
ваться от спланированных прово-
каций под видом массовых и по-
вторных обращений граждан»,— 
утверждает он. Благодаря локализа-
ции на единой платформе и досто-
верной идентификации заявите-
лей будет больше возможностей 
для оценки и аналитики обраще-
ний, контроля соблюдения сроков 
рассмотрения, выявления массо-
вых проблем, считает эксперт.

А вот проблема оценки эффек-
тивности рассмотрения обраще-
ний граждан — насколько заяви-
тель удовлетворен результатами 

взаимодействия с госорганом, а чи-
новник заинтересован в разреше-
нии поставленного вопроса по су-
ществу — в законопроекте не реше-
на, подчеркивает Борис Едидин. 
Потенциально ИИ мог бы анализи-

ровать релевантность приведен-
ных в ответах ведомств норм права 
изначальному обращению гра-
ждан, полагает руководитель техно-
логической практики KPMG в Рос-
сии и СНГ Николай Легкодимов.

Еще одно потенциально слабое 
место системы единого окна — мар-
шруты переназначений, добавляет 

господин Легкодимов. «Они не 
должны нарушать основной прин-
цип, когда жалоба не может быть 
направлена в то ведомство, на кото-
рое жалуются. Должен быть предус-
мотрен контроль, который актуа-
лен и для ручного процесса,— регу-
лируемая длина цепочки и про-
зрачность процесса урегулирова-
ния»,— говорит он, предполагая, 
что проблемные места должна бу-
дет выявлять автоматизированная 
аналитика.

Кроме того, административным 
барьером при создании «одного ок-
на», который ограничит возмож-
ность критики государственных 
и муниципальных органов, мо-
жет стать и сама регистрация на 
портале госуслуг, предупреждает 
господин Едидин. По состоянию на 
июнь число зарегистрированных в 
ЕСИА граждан составляло около 
119 млн человек, а число подтвер-
жденных учетных записей — 
69,5 млн (данные Минэкономики) 
при населении РФ в 2020 году в 
146,8 млн человек.

Юлия Тишина

Инвесторы самокатят в города
Пандемия повысила спрос на микромобильность

Основатели сервиса «Сравни такси» и другие 
частные инвесторы вложили 150 млн руб. 
в  запуск в Москве и других крупных городах 
 сервиса аренды электросамокатов URent. Ранее 
с такими сервисами экспериментировали карше
ринговые компании, но столкнулись со сложно
стями в развитии. Интерес к ним может вернуть
ся на фоне пандемии — в мэрии  Москвы ожида
ют появления в этом году новых сервисов 
на рынке и роста числа электросамокатов 
с 2,6 тыс. до 6 тыс.

Сервис URent привлек 150 млн руб. от группы частных 
инвесторов, в числе которых сооснователь и гендиректор 
агентства Possible Андрей Виноград, создатели приложе-
ния «Сравни такси» Андрей Азаров и Михаил Гейшерик и 
другие, рассказал „Ъ“ представитель проекта. Основатель 
и управляющий директор URent Андрей Колесник под-
твердил факт инвестиций. Деньги пойдут на запуск серви-
са в Москве и других крупных городах России. Сервис уже 
начал размещать электросамокаты в столице, убедился 

корреспондент „Ъ“, а до конца сезона рассчитывает выста-
вить до 12 тыс. устройств по всей России и стать крупней-
шим в стране в этом сегменте.

• URent запустился в конце 2018 года и уже работает 
в Краснодаре,  Сочи, Адлере и Анапе. Андрей Азаров в беседе 
с „Ъ“ оценил весь проект в 570 млн руб. По собственным 
данным, его выручка в 2019 году составила около 100 млн 
руб. По данным «СПАРК-Интерфакс», выручка ООО «Юрен-
тбайк.ру» в 2019 году  составила 88 млн руб., чистая при-
быль — 11 млн руб. 66,4% компании принадлежат супруге 
господина Колесника Ольге Стефанюк.
По словам Андрея Азарова, URent ожидает повышен-

ный спрос на фоне пандемии, из-за которой вырос спрос 
на индивидуальные способы передвижения. Ранее 
«AliExpress Россия» сообщала, что в первые три недели мая 
продажи электросамокатов выросли на 350% к апрелю.

Проекты по аренде электросамокатов в 2018 году в 
Москве запустили каршеринговые компании «Делимо-
биль» и YouDrive («Делисамокат» и YouDrive Lite соответ-
ственно). За два сезона пользователи совершили более 

540 тыс. поездок, сообщала мэрия Москвы 1 июня. Тогда 
же она анонсировала выход на рынок еще двух неназ-
ванных компаний и рост общего числа арендных элек-
тросамокатов в Москве с 2,6 тыс. до 6 тыс. этим летом.

С 1 июля сервис Lite (уже без бренда YouDrive, который 
вошел в периметр совместной компании Mail.ru Group и 
Сбербанка) продолжит работу по агентской схеме с парт-
нерами, рассказал „Ъ“ гендиректор YouDrive Борис Голи-
ков. Под управлением платформы будет от 2 тыс. электро-
самокатов, ожидает он. В «Делимобиле» не раскрывают 
конкретные планы. «На рынок очень сильно влияют се-
зонность, климатические условия, целевая аудитория, бы-
страя изнашиваемость парка и высокие расходы на техсо-
провождение и обслуживание. В России, несмотря на то 
что это огромный рынок для услуг sharing-экономики, не 
так много мест, где прокат самокатов может быть интерес-
ным бизнесом»,— отметил представитель «Делимобиля».

Опрошенные „Ъ“ эксперты видят несколько препятст-
вий для развития такого бизнеса: климат, вандализм и 
городская инфраструктура. В то же время запрос на ми-

кромобильность, по крайней мере в краткосрочной пер-
спективе, будет расти во многих странах, особенно на 
фоне вируса и отсутствия вакцины, считает аналитик 
«ВТБ Капитала» Владимир Беспалов. Но пока в мире нет 
примеров «сходящейся» экономики подобных сервисов, 
хотя это и интересный сегмент, категоричен директор 
департамента финансового консультирования компа-
нии Deloitte в СНГ Денис Похазников. По его мнению, 
стоит также ожидать городского администрирования 
(например, обязательного ношения шлемов), что будет 
сдерживать рост пользователей и поездок, хотя позитив-
но скажется на безопасности.

Сегментом могут заинтересоваться и агрегаторы так-
си, не исключает старший менеджер отдела консультаци-
онных услуг по сделкам EY Виталий Шушковский. Так, за 
рубежом Uber выступает инвестором и партнером серви-
са Lime, а Lyft инвестирует в прокат велосипедов. Опро-
шенные „Ъ“ агрегаторы пока не говорят о предметном 
интересе к этому рынку в России.

Дмитрий Шестоперов
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«Мы потеряем более 40% всей выручки»
Замглавы «Транснефти» Максим Гришанин  
об идее «Роснефти» снизить тарифы на прокачку

По данным „Ъ“, 26 июня у ви
цепремьера Юрия Борисова 
состоялось совещание по во
просу тарифов «Транснефти», 
которые глава «Роснефти» 
Игорь Сечин просит снизить 
вдвое, до уровня 2008 года. 
Окончательных решений не 
принято. Какие последствия 
идея нефтяников несет для 
«Транснефти» и почему она ка
тегорически против привяз
ки транспортных тарифов 
к стоимости нефти, „Ъ“ расска
зал первый вицепрезидент 
компании Максим Гришанин.

— На прошлой неделе прошло 
совещание у вице-премьера 
Юрия Борисова, где обсуждалось 
предложение главы «Роснефти» 
Игоря Сечина снизить тарифы 
«Транснефти» до уровня 2008 го-
да. Были ли приняты решения 
по этому вопросу?
— На совещании у Юрия Борисова 
мы представили расчеты, согласно 
которым при снижении стоимости 
прокачки нефти по системе «Транс-
нефти» до уровня 2008 года потре-
буются чрезвычайные меры под-
держки компании, так как дефи-
цит средств на 2020 год составит 
130 млрд руб., на 2021 год — 227 мл-
рд руб. и 304 млрд руб. на 2022 год. 
В связи с этим мы не сможем вы-
полнять никаких обязательств ни 
по погашению задолженности, ни 
по поддержанию нашей инфра-
структуры в работоспособном со-
стоянии, так как потеряем более 
40% всей выручки.
— Какова сейчас позиция пра-
вительства?
— В том, что тарифы снижать нель-
зя, нас поддерживают Федеральная 
антимонопольная служба и Минэ-
нерго. Минэкономики по поруче-
нию Юрия Борисова будет прора-
батывать различные варианты из-
менения тарифов «Транснефти».
— Принцип «инфляция минус» 
может измениться?

— Уже очевидно, что на ближай-
шие десять лет правительство от 
этого принципа не отойдет. Прин-
цип, которого ФАС придерживает-
ся с 2015 года, обеспечил предска-
зуемость тарифной политики как 
для «Транснефти», так и для наших 
потребителей. Если, как предлага-
ется, установить формулу индекса-
ции тарифов на транспортировку 
нефти в зависимости от ее стоимо-
сти, то становится непонятно, как 
планировать величину транспорт-
ной составляющей в затратах на 
месяц вперед, не говоря уже о бо-
лее долгой перспективе.

Но даже если это не учитывать и 
установить тариф, привязанный к 
цене нефти, то что будет, когда она 
начнет расти, например, до $50 к 
концу года, то есть на 25% от теку-
щего уровня? Тариф надо будет 
поднять на эту величину? Мы-то 
согласны, но вопрос, готовы ли 
нефтяники? Не ясно, как считать 
тарифы — в рублях или долларах. 
Сейчас все тарифы в рублях. Как 
часто мы их будем пересматривать 
с учетом колебания курса?

Когда нефть стоила $100 за бар-
рель, нам не предлагали разделить 
дополнительную прибыль с неф-

тяниками. «Роснефть» фактически 
предлагает разделить с нами ис-
ключительно риски неблагопри-
ятной конъюнктуры.
— По данным „Ъ“, на совещании 
также обсуждался подготовлен-
ный Институтом народохозяй-
ственного прогнозирования 
РАН (ИНП РАН) анализ работы 
«Транснефти», согласно которо-
му положение компании суще-
ственно лучше, чем у нефтяни-
ков. Вы согласны с этим?
— В презентациях и аналитике 
ИНП РАН есть тезис о том, что 
«Транснефть» является субъектом 
нефтяного рынка, так что должна 
разделять потери от падения цены 
на нефть. Но это в корне неверно, 
потому что компания не добывает, 
не перерабатывает и не продает 
нефть. «Транснефть» является ин-
фраструктурной компанией. Это 
аналогично ситуации, когда день-
ги тратятся на строительство доро-
ги и поддержание ее в рабочем со-
стоянии, но потом не важно, сколь-
ко стоит машина, которая по ней 
едет, и сколько стоит груз, который 
она перевозит.
— Тем не менее «Транснефть» в 
меньшей степени, чем добыва-
ющие компании, пострадала от 
падения цен на нефть.
— Авторы анализа ИНП РАН наме-
ренно игнорируют влияние сдел-
ки ОПЕК+ на результаты деятель-
ности «Транснефти». Объем ока-
занных услуг в 2020–2022 годах со-
кратится на 17%. Ожидается рез-
кое, более чем вдвое, снижение 
свободного денежного потока. 
При этом в отличие от нефтяников 
мы не можем сократить мощность 
транспортной инфраструктуры.
— Ваши оппоненты ссылаются 
на то, что вы завершили основ-
ные мероприятия инвестпрог-
раммы, так что расходы сущест-
венно снизятся.
— Во-первых, порядка 80% средств, 
затраченных на строительство но-
вых объектов трубопроводного 

транспорта в течение последних 
15 лет, заемные. Единственный 
источник возврата — тарифная вы-
ручка. В ближайшие десять лет на-
ши обязательства по обслужива-
нию кредитов, включая проценты, 
составят 80–100 млрд руб. в год. 
При сохранении тарифной поли-
тики и перспективных объемов 
перекачки мы уже понимаем, что 
большая их часть потребует рефи-
нансирования. Вследствие сдер-
живания роста тарифа и снижения 
загрузки системы соотношение 
долг/EBITDA будет расти выше за-
планированного. Текущий уро-
вень 1,4 (долг/EBITDA.— „Ъ“) мы 
считаем комфортным, рост до 2,5 и 
выше уже будет критичным.

Во-вторых, огромные средства 
«Транснефть» направляет на под-
держание инфраструктуры — 230–
250 млрд руб. в год. Исходя из сро-
ков службы труб, мы ежегодно ме-
няем около 1,5 тыс. км трубопрово-
дов. Около 40% нефте- и нефтепро-
дуктопроводов, половина резерву-
аров старше 30 лет. Недостаток фи-
нансирования инфраструктуры 
приведет к отказам оборудования, 
разливам нефти и нефтепродуктов, 
масштабным экологическим ката-
строфам.
— То есть вы не рассматриваете 
вариант привлечения кредитов 
для реализации программы ре-
конструкции?
— Рассматриваем и привлекаем. 
Однако если и реконструкцию, и 
дивиденды финансировать посто-
янно из заемных средств, при этом 
еще больше снизить тариф на тран-
спортировку на фоне падающих 
объемов перекачки, то через три го-
да долговая нагрузка будет непо-
сильной. Некоторые компании так 
делают, а потом просят помощи у го-
сударства. Но задача менеджмента 
«Транснефти» — обеспечить финан-
совую устойчивость компании, не 
прибегая к помощи правительства.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

А
Н

В
А

Р
 Г

А
Л

Е
Е

В
/Т

А
С

С

144 миллиона
посещений сайта 
госуслуг 
зафиксировано, 
по данным SimilarWeb, 
в мае



культура спорт

На стриминговых платформах 
вышла «История Дэвида Коппер-
филда» Армандо Ианнуччи, в ко-
торой режиссер решил оживить 
классический роман с помощью 
юмора и нестандартных визуаль-
ных решений. По мнению Юлии 
Шагельман, попытка удалась 
лишь отчасти.

 П оследнее, чего ждешь от 
Иа н нуччи, автора беспощадно са-
тирических произведений (преды-
дущий его фильм «Смерть Сталина» 
оказался настолько актуальным, 
что так и не был выпущен в россий-
ский прокат),— это экранизация 
пыльного викторианского романа 
о несчастном сиротке и его приклю-
чениях в мире не без добрых людей. 
Такие экранизации обычно прохо-
дят по другому ведомству — чин-
ных сериалов ВВС, скрупулезно хра-
нящих верность первоисточникам. 
Ианнуччи же всегда снимал сов-
ременные непочтительные исто-
рии, полные абсурдистского черно-
го юмора и отборной матерщины 
и весьма далекие от диккенсовских 
святочных рассказов.

Впрочем, какой-какой, а пыль-
ной его новую картину никак не на-
зовешь. Вдохновением для поста-
новщиков и художников по костю-
мам явно послужил театр (именно 
со сцены Дэвид Копперфилд начи-
нает рассказ о своих похождениях 
и туда же возвращается в финале), 
а также иллюстрации и карикату-
ры Джорджа Крукшенка. Поэтому 

здесь все яркое, разноцветное, гро-
тескно преувеличенное и немного 
игрушечное, а первая характери-
стика, которая приходит в голову 
при взгляде на каждого нового ге-
роя, появляющегося на экране,— 
эксцентричный. Именно таковы 
многочисленные персонажи второ-
го плана, которые толкутся вокруг 
Копперфилда: горничная Пегготи 
(Дейзи Мэй Купер), тетка Бетси Трот-
вуд (Тильда Суинтон), мистер Мико-
бер (Питер Капальди) и его погряз-
шее в долговой яме семейство, ми-
стер Дик (Хью Лори), первая возлю-
бленная Дэвида Дора Спенлоу (Мор-
фидд Кларк), а также злодеи Эдвард 
Мэрдстон (Даррен Бойд), его сестра 
Джейн (Гвендолин Кристи) и, конеч-
но, Урия Хип (Бен Уишоу). Получив 
свободу, какую только и могут дать 
нелепые парики и фантазийные ко-
стюмы, заслуженные артисты отча-
янно комикуют, размахивают рука-
ми и вращают глазами, придавая 
всему происходящему фарсовый от-
тенок. Сам же главный герой, кото-
рого в детстве играет Джайрадж Вар-
сани, а во взрослом возрасте — Дев 
Патель, едва ли не единственный, 
кто сохраняет в этом балагане спо-
койствие и уравновешенность, хо-
тя и он иногда выкидывает колен-
ца, пародируя окружающих его чу-
даковатых типов или потеряв разум 
от любви к Доре.

Ощущение театральности в филь-
ме усиливает и то, что актеры здесь 
подобраны с программной слепо-
той к национальной и расовой при-
надлежности. Роли, как в современ-
ном театре, распределены среди тех, 

кто, на взгляд режиссера, подходит 
на них наилучшим образом, поэто-
му индийское происхождение Коп-
перфилда или то, что у Джеймса 
Стирфорта (Анайрин Барнард) чер-
нокожая мать (Никки Амука-Берд), 
а у азиата мистера Уикфилда (Бене-
дикт Вонг) — чернокожая дочь (Ро-
залинд Элизар), в пространстве кар-
тины не имеет никакого значения 
и воспринимается как должное.

Перед Ианнуччи и его соавтором 
сценария Саймоном Блэкуэллом 
стояла непростая задача — утрам-
бовать 600 страниц в два часа экран-
ного времени, и они с этим справи-
лись, значительно сократив в основ-
ном события детских лет Коппер-
филда, а также сентиментальные 
куски. Несмотря на то что в фильме 
остались эпизоды, связанные с бед-
ностью и социальной несправед-
ливостью, в целом от него остается 
ощущение развеселой, бодро ска-
чущей вперед комедии, в которой 
чередуются значительно осовреме-
ненные диалоги и чисто визуаль-
ный юмор в духе классических сл-
эпстик-комедий. В результате неко-
торые моменты оказываются ском-
канными, а тон — неровным. Пожа-
луй, фильму не помешал бы еще час 
или два экранного времени: фор-
мат пускай даже мини-сериала по-
зволил бы сделать повествование 
более связным и дал бы зрителю 
немного передохнуть от мельтеше-
ния персонажей, напоминающего 
сценку из другого викторианского 
бестселлера, когда на Алису сыплет-
ся ворох пестрых игральных карт 
и ей очень хочется проснуться.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Суета вокруг романа
Дев Патель, Тильда Суинтон и Хью Лори 
в «Истории Дэвида Копперфилда»

Новый чемпионский бой  самого 
популярного российского бок-
сера Александра Поветкина бу-
дет венчать программу из  серии 
турниров, которую  запускает 
в конце лета промоутерская ком-
пания Matchroom Boxing. С бри-
танцем Диллианом Уайтом 
Поветкин  будет драться 22 ав-
густа, а на  кону в этом поедин-
ке для отечественного ветерана 
 будет стоять как минимум звание 
временного чемпиона Всемир-
ного боксерского совета (WBC), 
а возможно, и чемпионское зва-
ние без всяких приставок.

 Промоутерская компания Ma-
t chroom Boxing, входящая в число 
крупнейших в профессиональном 
боксе, объявила программу серии 
турниров, которыми она возобно-
вит свою деятельность после паузы, 
связанной с пандемией коронавиру-
са. В заявлении говорится о четырех 
шоу в августе. Их проведут на терри-
тории поместья главы компании Эд-
ди Хирна и штаб-квартиры Match-
room Boxing в лондонском приго-
роде Брентвуд. В рамках каждого бу-
дут организованы довольно замет-
ные бои, а самый заметный будет 
венчать программу заключительно-
го шоу серии 22 августа. Это бой бри-
танского и российского супертяже-
ловесов — Диллиана Уайта и Алек-
сандра Поветкина. Первоначально 
его назначили на 2 мая, но матч был 
сорван пандемией, как и многие 
другие поединки.

Информацию подтвердила ра-
ботающая с Александром Поветки-
ным, который, судя по телевизион-
ным и интернет-рейтингам, остает-
ся наиболее востребованным оте-
чественным боксером, российская 
промоутерская компания «Мир 
бокса». В ее сообщении приводят-

ся слова Александра Поветкина 
и возглавляющего компанию Анд-
рея Рябинского. Поветкин отмеча-
ет, что Уайт — «хороший, сильный 
боксер, будет интересно с ним по-
боксировать», и обещает «отдать 
все силы и все сделать, чтобы пока-
зать красивый, интересный бой». 
Рябинский считает, что «хорошо, 
что бокс возвращается к своим фа-
натам таким крутым и интересным 
боем двух топовых супертяжелове-
сов мира».

Речь действительно идет о чрез-
вычайно важном для обоих боксе-
ров событии. 40-летний Поветкин 
в прошлом году вернулся на ринг 
после тяжелого поражения от вла-
деющего чемпионскими поясами 
Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA), Международной боксерской 
федерации (IBF) и Всемирной бок-
серской организации (WBO) бри-
танца Энтони Джошуа и операций 
на травмированных локтях, однако 
в матчах против двух высококласс-
ных боксеров — еще одного боксе-
ра из Великобритании Хьюи Фьюри 
и американца Майкла Хантера — 
показал, что по-прежнему не расте-
рял форму. Несмотря на то что бой 
Поветкина с Хантером завершил-
ся ничьей, Всемирный боксерский 
совет придал его следующему пое-
динку статус чемпионского, пусть 
с оговоркой. В нем на кону будет 
стоять звание временного чемпио-
на WBC, то есть, по сути, претенден-
та на полноценный титул — им сей-
час владеет британец Тайсон Фью-
ри, в феврале нокаутировавший 
американца Деонтея Уайлдера.

Соперником Александра Повет-
кина будет также очень интересный 
персонаж. Диллиан Уайт, соотече-
ственник Тайсона Фьюри и Энто-
ни Джошуа,— это, пожалуй, фрон-
тмен отряда супертяжей, ждущий 
шанса сразиться за титул. 32-лет-
ний Уайт, спортсмен в расцвете сил, 

провел в профессионалах 28 боев 
и потерпел лишь одно поражение: 
в 2015 году его одолел Джошуа, под-
биравшийся тогда к верхушке ие-
рархии категории. До и после это-
го поединка Диллиан Уайт справ-
лялся — и, как правило, убедитель-
но — со многими сильными оппо-
нентами, вроде Роберта Хелениу-
са, Джозефа Паркера, Лукаса Брау-
на, Дерека Чисоры, Оскара Риваса, 
Мариуша Ваха. В классификации 
лучших супертяжеловесов ресурса 
BoxRec Поветкин и Уайт распола-
гаются рядом: россиянин — на пя-
той позиции, британец — на ше-
стой. В некоторых других класси-
фикациях Диллиан Уайт значитель-
но выше. Например, The Ring, чрез-
вычайно авторитетный ресурс, ста-
вит его на третье место — сразу по-
сле Тайсона Фьюри и Энтони Джо-
шуа, а Александра Поветкина — 
на шестое.

При этом, по данным ESPN, став-
кой в этом поединке может в итоге 
оказаться чемпионское звание без 
несколько снижающего ценность 
уточнения «временный». Дело в том, 
что WBC придумал для своих наибо-
лее ярких бойцов особый статус — 
franchise champion (что-то подобное 
есть уже у WBA, присуждающей ти-
тул суперчемпиона). ESPN предпо-
лагает, что им он наделит Тайсона 
Фьюри, а Диллиан Уайт с Александ-
ром Поветкиным разыграют просто 
чемпионский пояс. Впрочем, Эдди 
Хирн, рассказывая о перспективах 
Уайта, сказал, что в любом случае его 
цель — встреча с Фьюри, посколь-
ку только после нее он будет считать 
себя настоящим чемпионом мира. 
«Он не хочет получить e-mail со сло-
вами: „Поздравляем, вы повышены 
в статусе“»,— сказал ESPN Хирн, ка-
жется, не рассматривающий Повет-
кина как грандиозное препятствие 
для своего бойца.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бой поместного значения
Объявлена дата поединка Александра Поветкина 
с Диллианом Уайтом

8    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 29 июня 2020 №112/П   l   Коммерсантъ

1 июля Центр Помпиду возобнов-
ляет работу и открывает  выставку 
«Кристо и Жанна-Клод.  Париж!». 
Она должна была начаться 
17 мар та, но помешал  карантин, 
а 31 мая 84-летний  художник 
скончался в Нью- Йорке, так 
и не посетив экспозицию, пос-
вященную его парижским годам 
и упаковке Пон-Нёф, Нового мо-
ста. Перед открытием выставки, 
которую продлили до  октября, 
корреспондент „Ъ“ в Париже 
Алексей Тарханов успел рас-
смотреть не только лицевую 
 сторону, но и подкладку знаме-
нитого проекта.

 У выставки две части. Сначала 
парижские годы Кристо — 1958–
1964-й, когда молодой художник на-
ходит во французской столице все 
главное в своей жизни: стиль и из-
вестность, жену и сына. Второй пе-
риод, 1975–1985 годы,— история 
о том, как парижский Пон-Нёф, Но-
вый мост, был упакован золотистой 
тканью. Считается, что это произ-
ведение искусства видели 3 млн че-
ловек. С Джокондой в абсолютных 
цифрах не сравнить, но мост просто-
ял в новой рубашке только две неде-
ли — неизвестно, что круче.

Куратор выставки Софи Дюп-
лекс доказывает, что именно в Па-
риже, а не в 1935 году в Габрово ро-
дился великий художник ХХ века. 
23-летний Христо Явашев приехал 
во Францию без денег и нормаль-
ных документов. Из Болгарии он бе-
жал год назад и одинаково боялся 
и свирепых французских префек-
тур, и того, что всемогущий Коми-
тет за държавна сигурност дотянет-
ся до него и за границей.

Христо жил у друзей, не имел ма-
стерской, зарабатывал деньги пор-
третами. В Помпиду висят его пер-
вые галерейные работы, в которых 
он ищет свой стиль: «Кратеры», ре-
льефом изображенные на холсте, 
или зажатые в стекле ткани, на-
поминающие содранную с живо-
го существа кожу. Ему хочется уй-
ти от академического рисунка и жи-
вописи, ведь от них он тоже бежал. 
Он начинает упаковывать предме-
ты: сначала маленькие, вроде ту-
фель или консервных банок, по-
том побольше — бензиновые боч-
ки, детские коляски, уличные зна-
ки. В этих упаковках, стянутых ве-
ревками, проглядывает образ бег-
ства с наспех свернутыми пожит-
ками. На одной из галерейных фо-
тографий, где Христо стоит на ули-
це вместе со своими кульками-рабо-
тами, он выглядит точно как выстав-
ленный за дверь квартирант.

В Париже Христо Явашев знако-
мится со своей Жанной-Клод. Не зря 
выставка открывается портретом 
ее мамы Пресильды де Гийебон, ко-

торый заказали молодому болга-
рину, не подозревая, что впускают 
в дом зятя. Жанна-Клод была рыже-
волосой красавицей с совершенно 
другого социального этажа. Ее отчим 
генерал Жак де Гийебон был началь-
ником Ecole Polytechnique — поме-
си суворовского училища и высшей 
партийной школы, с наполеонов-
ских времен выпускавшей великих 
ученых, маршалов Франции и хозя-
ев французской экономики.

Жанне-Клод следовало бы вый-
ти за молодого француза, славно-
го и богатого. И она честно попыта-
лась это сделать, но полюбила Хри-
сто настолько, что вступала в дина-
стический брак уже беременной 
от подозрительного болгарского 
беженца. Ей пришлось развестись 
и уйти из дома. Лишь через несколь-
ко лет родители сдались и призна-
ли внука Кирила достойным семьи. 
Эту историю на выставке расска-
зывает сама Жанна-Клод — в филь-
ме братьев Мейзлс «Christo in Paris» 
(1990) о том, как делался проект упа-
ковки Нового моста.

Этот фильм я бы показывал 
во всех художественных вузах в каче-
стве наглядного пособия по курсу ар-
тистической интриги. Христо, став-
ший теперь Кристо, и Жанна-Клод 
переселились в Нью-Йорк в 1964 го-
ду и успели сделать там два масштаб-
ных проекта. Но они мечтали о Па-
риже, «потому что это город культу-
ры, а не город финансов или поли-
тики». Так говорил Кристо, не ожи-
дая, что политика здесь важнее, чем 
искусство.

План кампании помог им соста-
вить боевой генерал де Гийебон. 
Он проложил маршрут через бывше-
го премьер-министра Мишеля Де-
бре к тогдашнему мэру Парижа Жа-

ку Шираку, который, по словам от-
чима-генерала, не видел дальше сво-
его длинного носа и интересовал-
ся только тем, поможет ли ему Пон-
Нёф на выборах. Нужно было дока-
зать мэру, что современное искусст-
во поддерживают избиратели, про-
стые парижане (которым, честно 
сказать, все это было побоку). Братья 
Мейзлс снимают Кристо, который 
пристает к людям в парках и в кафе, 
показывая эскизы моста и объясняя 
на скверном французском, как это 
будет круто. Думаю, только присут-
ствие камеры не позволяло гражда-
нам разбить ему очки.

Мы видим, как точно и слаженно 
Кристо и Жанна-Клод борются с ум-
ными идиотами, и понимаем, поче-
му они подписывают работы вместе. 
Поддержка департамента культуры 
города Парижа, поддержка минис-
тра культуры Франции Жака Ланга. 
Запрет префекта полиции. История 
захвата Пон-Нёф в рекомендатель-
ных письмах, официальных запро-
сах, пояснительных записках и кате-
горических отказах занимает целую 
стену — может быть, это самая инте-
ресная часть выставки.

Ровно десять лет ушло у художни-
ков на то, чтобы уговорить хозяев Па-
рижа дать разрешение на художест-
венную акцию. Так было со всеми 
их проектами, в том числе и с наме-
ченной, но еще несостоявшейся упа-
ковкой Триумфальной арки. Кристо 
и Жанна-Клод не просили ни гоно-
рара, ни денег на работы, отказыва-
ли спонсорам — с тем большим по-
дозрением на них смотрели в ответ. 
На каждую работу они брали кредит 
под залог своего имущества, прош-
лых и будущих продаж, и с каждым 
разом этот кредит доверия к искусст-
ву рос. Для его погашения продава-
лись эскизы, документация, остатки 
инсталляции: ткань, тросы, крепе-
жи. Эти остатки лежат сейчас в Цен-
тре Помпиду, приводя в изумление 
посетителей: в какой музей они при-
шли — в художественный, строи-
тельный, политехнический или 
юридический.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Новая жизнь на Новом мосту
«Кристо и Жанна-Клод. Париж!» в Центре Помпиду

Бывший президент  Союза евро-
пейских футбольных  ассоциаций 
(UEFA) Мишель  Платини стал, 
как сообщила прокуратура 
 Швейцарии, подозреваемым 
в соучас тии в подлоге, незакон-
ном прис воении и преступной 
халатности. Гос подин Плати-
ни проходит по делу еще одно-
го бывшего топ-функционера, 
экс- президента Международ-
ной федерации футбола  (FIFA) 
84-летнего Зеппа Блаттера. 
В списке претензий к последне-
му — выплата Мишелю Платини 
в 2011  году $2 млн, на получение 
 которых  француз не имел права. 
Отме тим, что и Мишель Платини, 
и Зепп  Блаттер получили за свои 
действия длительные дисквали-
фикации и лишились занимае-
мых постов. Но история с $2 млн, 
ставшая краеугольным камнем 
грандиозного  коррупционного 
скандала,  поразившего  мировой 
футбол пять лет назад, никак 
их не отпускает.

 Прокуратура Швейцарии, ве-
дущая расследование в отношении 
бывшего президента FIFA Зеппа 
Блаттера, подозреваемого в несколь-
ких эпизодах коррупционных дея-
ний, сообщила, что в деле появился 
новый фигурант. Речь об экс-прези-
денте UEFA Мишеле Платини. Влас-
ти уведомили его о том, что отны-
не он официально проходит по де-
лу в качестве подозреваемого. Госпо-
дину Платини вменяется соучастие 
в подлоге, незаконном присвоении 
средств и преступной халатности.

В основу подозрений легла исто-
рия, ставшая достоянием обще-
ственности еще в 2015 году, ког-
да в мировом футболе разразился 
громкий коррупционный скандал. 
Тогда в результате силовой опера-
ции был арестован целый ряд вы-
сокопоставленных функционеров 
FIFA. Вскоре Зепп Блаттер, возглав-
лявший FIFA с 1998 года, потерял 
пост и был отстранен от деятельнос-
ти, связанной с футболом, на восемь 
лет (позже срок отстранения умень-
шили на два года). Лишился поста 
президента UEFA и Мишель Пла-
тини. Он был уличен в получении 
от FIFA 2 млн швейцарских франков 
(около $2 млн) незаконных выплат.

Как следует из материалов, обна-
родованных еще в 2017 году Спор-
тивным арбитражным судом (CAS), 
в котором господин Блаттер без-
успешно пытался оспорить свою 
дисквалификацию, в 1999 году, ког-
да он пригласил Мишеля Платини 
на должность советника (он зани-
мал ее до 2002 года), стороны реши-
ли, что зарплата последнего должна 
составлять 1 млн франков в год. Од-
нако контракт был подписан лишь 
на 300 тыс. франков в год, якобы 
чтобы избежать ситуации, при кото-
рой оклад советника президента бу-
дет выше, чем зарплата генерально-
го секретаря FIFA. Мишель Платини 
не вспоминал о том, что FIFA долж-
на ему, вплоть до 2010 года. Но по-
сле того как ему стало известно, что 
два высокопоставленных функци-
онера FIFA Жером Шампань и Урс 
Линци получили миллионные «зо-
лотые парашюты» при увольне-
нии, он потребовал денег. Приме-
чательно, что он попросил толь-
ко 2 млн франков, хотя, если исхо-
дить из того, что ему недоплачивали 
по 700 тыс. франков на протяжении 
четырех лет, размер задолженности 
составлял 2,8 млн франков. Сам Ми-
шель Платини объяснял такие раз-
ночтения забывчивостью. Деньги 
были ему выплачены по личному 
распоряжению Зеппа Блаттера. По-

дозрительно это выглядело и пото-
му, что выплата случилась вскоре 
после того, как Блаттер переизбрал-
ся на очередной срок, а Платини, 
считавшийся его сильнейшим кон-
курентом, снялся с выборов.

Сам Мишель Платини, уже от-
бывший дисквалификацию (назна-
ченный ему восьмилетний срок по-
зже был сокращен вдвое), отреаги-
ровал на смену своего статуса в рас-
следовании заявлением о том, что 
«полностью уверен в швейцарском 
правосудии и вновь безмятежно 
вручает себя ему в руки». Он также 
сказал, что считает вполне возмож-
ным, что «FIFA будет преследовать 
его с целью недопущения его воз-
вращения к футбольной деятель-
ности». FIFA, действительно, наста-
ивает на продолжении расследова-
ния как минимум в отношении Зеп-
па Блаттера (помимо эпизода с уча-
стием господина Платини он подо-
зревается также в незаконных вы-
платах футбольной ассоциации 
Тринидада и Тобаго, которой руко-
водил скандально известный вице-
президент FIFA Джек Уорнер) и вы-
ражает готовность добиваться нака-
зания виновных.

Отметим, что Мишель Плати-
ни уже наверняка привык к тому, 
что является фигурантом того или 
иного судебного процесса или слу-
шания в дисциплинарном орга-
не. За последние пять лет он успел 
предстать перед комитетом по эти-
ке FIFA, CAS, Европейским судом 
по правам человека.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Мишеля Платини 
вернули к старому
Экс-президент UEFA стал подозреваемым 
в совершении преступления

Мишель Платини  заявил, 
что «полностью уверен 
в швейцарском правосу-
дии и вновь безмятежно 
вручает себя ему в руки» 
ФОТО REUTERS

Художественная акция 
по упаковке  парижского 
Пон-Нёф готовилась 
 Кристо и Жанной-Клод 
по всем правилам  воен ного 
искусства, инженерии 
и дипломатии 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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